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Lagos espera una postura 
oficial de la Iglesia

ORBE, Santiago
El ministro de Educación Ri

cardo Lagos negó que la pro
puesta sobre contenidos mínimos 
y objetivos fundamentales de la 
enseñanza tenga una concepción 
relativista del hombre.

El secretario de Estado co
mentó de este modo las asevera
ciones hechas por el arzobispo de 
Concepción Antonio Moreno y el 
obispo auxiliar Felipe Bacarezza, 
en ese sentido.

En la oportunidad se le con
sultó al personero su opinión res
pecto de las distintas visiones que 
hay al interior de la Iglesia Cató
lica en torno al controvertido do
cumento. Ello, considerando que 
varios obispos le han dado su 
apoyo, mientras que otros, han 
hecho observaciones.

Lagos dijo que “se ve que los 
señores obispos están expresando 
opiniones un tanto diferentes y 
eso yo creo que refleja una plura
lidad dentro de la Iglesia”.

Precisó que habrá que esperar 
la posición oficial de ésta, en 
todo caso.

Indicó que obviamente es un 
debate útil el que se está dando al 
interior de esta institución, “pero

sobre eso yo no puedo opinar”, 
agregó.

—El documento nuestro me 
parece muy adecuado. Hice un 
planteamiento sobre ética y Esta
do. El Estado no puede tener una 
sola concepción valórica. El Es
tado no puede ser y expresar el 
monopolio de una sola verdad, 
porque entonces no hay un Esta
do plural y democrático—, pun
tualizó Lagos.

Sostuvo que “cuando se dice 
que hay un relativismo, yo diría 
que no. No hay relativismo. Lo 
que estamos inculcando son los 
valores basados en la dignidad de 
la persona humana y esos valores 
son consensuados por toda la so
ciedad chilena. Ir más allá entra 
al terreno de lo privado, de la 
familia”.

Campaña de la FECh

El titular de Educación con
versó de este tema tras reunirse 
con el presidente de la FECh, Ar
turo Barrios, quien entregó deta
lles sobre la campaña de recons
trucción de la Facultad de Cien
cias Químicas de la Universidad 
de Chile.
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ministro oe Educación;

“Estado no puede expresar el 
monopolio de una sola verdad”

■El ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, afirmó 
que "el Estado no puede 
tener una sola concepción 
valonea y no puede expre
sar el monopolio de una so

la verdad, porque entonces 
no será plural ni democráti
co”.

El ministro respondió de 
esta manera consultas pe
riodísticas relacionadas 
con opiniones de obispos 
de la Iglesia Católica, fren
te al documento de los 
"Objetivos Fundamentales 
y Contenidos Mínimos de la

Educación".
Asimismo, descartó que 

exista —como se ha dicho 
— "un relativismo frente al 
tema, porque lo que se está 
haciendo es impulsar (os 
valores basados en la digni
dad de la persona humana, 
que son valores consensúa 
dos por toda la sociedad 
chilena”.
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Lagos niega relativismo en informe educación^
& „»«.M noraue como no Consultado si no se siente confundí r®“tivis

do ante impresiones tan asimiles — 

presldénte'del Episcopado, monseñor 
Carlos González, y en contra por el se
cretario general, monseñor Cristian 
Caro — el Ministro Lagos respondió 
"no, es algo que tendrá que evaluar en 
algún momento la Iglesia. Pero si me 
parece que el documento nuestro es 
un informe muy adecuado .

Añadió que hizo un planteamiento 
sobre la relación "Etica y Estado. Este 
último no puede tener una sola con
cepción valórica. El Estado no puede 
ser y expresar el monopolio de una so
la verdad, porque entonces no hay un 
Estado plural y democrático”.

'Entonces cuando se dice que hay I 
un relativismo —enfatizó el Ministro I 

do ante impies.vi.j» el T aeos— yo diría que no. No hay reía- 1como las expresadas a favor porel La^os ,y estamos impulsando 
—He! Enconado. monseñor tivismo.^o persona

humana. Y esos son valores concentra
dos por toda la sociedad chilena. Ir . 
más allá, entra a’ terreno de lo priva
do de la familia. Usted me dice tiene 
que enseñar Dios, me parece que eso 
cae directo al terreno de cada una de 
las personas, de la familia .

Continuando con su argumentacion 
el personero de Gobierno afirmo q 
hay una separación entre el Estado y 
la Iglesia "No se puede decir que hay 
relativismos porque el Estado no tiene 
nercepciones de relativismo frente a 
labores que son muy fundaméntale .

De allí su gravedad, porque como no 
lo confiesan, hay ahí un engano , ma 
nifestó monseñor Bacarezza.
REACCION DEL MINISTRO

Ante esto, el Ministro Lagos señalo 
que han habido varias opiniones por 
parte de representantes eclesiásticos. 
Al respecto, citó una opinión favora
ble hacia el documento de parte del 
Obispo de Punta Arenas monseñor 
Tomás González, quien publicamente 
el fin de semana último destaco sus 
atributos. _ ___

"Yo creo que los señores obispos es
tán expresando opiniones un tanto di
ferentes. Eso refleja una pluralidad 
dentro de la 1gles,ia’.p®J,otA?n»y’tldi 
preguntarle a la Iglesia (Católica) , d 
jo el secretario de Estado.

El Ministro de Educación, Ricardo 
Lagos, desestimó ayer la existencia de 
una especie de relativismo en el infor
me sobre objetivos fundamentales y 
contenidos mínimos para la enseñanza 
básica y media. .

La autoridad educacional respondió 
así ante consultas de prensa, tras de
claraciones el martes de parte del Ar
zobispo de Concepción, Antonio Mo
reno, y el obispo auxiliar Felipe Baca- 
rezza quienes afirmaron que la inicia
tiva establece "una clara concepción 
relativista del hombre”.

"Pienso que decir que no se tiene 
una concepción del hombre y preten
der educar es un engaño; educar sin 
ésta es simplemente decir que mi con
cepción del hombre es el relativismo.
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. i.__l n Moneda a las directivasBP,„,den,.Ayl.mSb.»loM»n.

-Siempre dentro del tema 
de las candidaturas presiden
ciales, ¿es tiempo para plan
tearlas ya?

“No. Hemos dicho que 
no. El Presidente ha dicho 
que no, hubo una elección, 
se sacan deducciones y cre
emos que eso es más que su
ficiente. Por ahora estamos 
en lo que hemos estado ha
ciendo, los ministros gober
nando y los parlamentarios 
legislando”.

-¿Usted sigue siendo pre
candidato?

“Hubo una decisión del
PS y el PPD en enero de es- 1 
te año” 1

-¿Eso se reafirmó en esta I 
reunión? 5

I “Eso se reafirmó en esta i 
reunión y se reafirmó en un 1 
hecho más importante que j 
fueron las elecciones del 28I de junio. Un sector que tie- ( I ne el 18 por ciento del elec- I torado y que tiene la posi- I ción que tenemos en las en- I cuestas, tiene legítimo de- I recho y legítimas aspiracio- I nes. Un sector que renunció I hace cuatro años, creo que B> también tiene más que legí- I timas aspiraciones esta vez. 

■ No hay ninguna razón para B suponer que esas cosas han 
B cambiado”.
| -¿Sería candidato único?
■ “Tiene que haber un can-
■ didato único en la Concer- 
■ tación, por supuesto. Eso es 
■ lo que estamos buscando .
■ -¿Hay conversaciones conB la Democracia Cristiana?

“No, porque ellos tienen B que ponerse de acuerdo en 
t su candidatura .

■ i -¿Cuándo va a resolver su 
Br candidatura?
■ “Bueno, eso hay que verlo 
^B de común acuerdo con las 
■ direcciones del Partido por ^B la Democracia y el Partido 
■ Socialista”.
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PS y PPD expusieron a Aylwin 
razones para candidato único 
Directivas se reunieron anoche con el Primer Mandatario.

presidencial único, entre otros temas, expuso 
la directiva del Partido Socialista al Presi 
dente Patricio Aylwin. .

Al encuentro con el Primer Mandatario 
también concurrieron los dirigentes del rar- 
tido por la Democracia, al proseguir las reu
niones-cena que comenzaron el lunes con la 
DC en La Moneda. En el encuentro parti
ciparon Ricardo Núñez, Jaime Pérez de Ar
ce Luis Guzmán, Jaime Fuentealba por el 
PS v Erich Schnacke, Hernán Vodanovic, 
Víctor Manuel Rebolledo, Sergio Bitar y 
Laura Soto, por el PPD.

El senador Ricardo Núñez expresó que el 
Presidente los convocó para “conversar so
bre los grandes desafíos que tiene la Concer- 
tación hacia el futuro, la necesidad de su for
talecimiento, el rol que, en nuestra ?P‘“ón, 
puede jugar el Presidente de la República y, 
naturalmente, de las distintas al terna rvas 
que se abren en esta perspectiva de fortalecer 
a la Concertación”.

Dijo, respecto de apoyar un candidato

Ratifican a Ricardo Lagos 
como precandidato presidencial
Así lo confirmó anoche, en Valparaíso, el propio Ministro de 

Educación.
VALPARAISO.- Una 

prolongada reunión en que 
se ratificó el nombre del Mi- 
nistro de Educación, Ricar
do Lagos, como precandi
dato a la Presidencia de la 
República, sostuvieron en la 
oficina del presidente de la 
Cámara de Diputados, José 
Antonio Viera Gallo, los 
ministros de Educación, Ri
cardo Lagos; de Economía, 
Carlos Ominami; de Trans
portes y Telecomunicacio
nes, Germán Correa; Secre- 

_ tario General de Gobierno, 
■ Enrique Correa, además de 
■ diputados y senadores del 
■ PPD-PS.

pacto político, una lista parlamentaria única 
y una plataforma programática común. Ay - 
win abogó por esta posibilidad de un sólo 
postulante de la Concertación para 1993 en 
la conferencia de prensa del viernes pasado.

El parlamentario precisó que desde nues
tro punto de vista existe la plena y legitima 
disponibilidad del PS y del PPD para postu
lar a uno de nuestros hombres, a Ricardo La 
oos” Aclaró que se trata de una propuesta a 
la Concertación. junto con el mecanismo pa
ra que el conjunto de las fuerzas de la coa 
ción se expresen en la determinación del 
abanderado.

Sin embargo, expresó que existen otros de- 
sa£ más importantes en esto momentocomo 
la reforma constitucional, especialmente la el 
toral, y la acentuación de las políticas sociales, 
como las demandas de los trabajadores.

Acerca de que obtendría más alcaldes que 
el PPD, a pesar de su votación levemente in
ferior, Núñez explicó que el PS, aparte del 
protocolo con la Concertación, tiene cuatro 
alcaldes elegidos directamente y más conce
jales en comunas pequeñas y medianas, en 
todo el país.

A la salida de la reunión, 
Ricardo Lagos, al ser con
sultado por la pre candida
tura a la Presidencia de la 
República, dijo sonriendo: 
“¿La candidatura?. Bien, es
tá muy bien”.

- Después de esta reunión, 
;cuál va a ser el futuro de las 
relaciones PS-PPD?

“Creo que muy bueno, 
pero eso tienen que hablarlo 
con los presidentes de los 
partidos”. .

-¿Siempre han sido bue
nas? ,

“Bueno, siempre han sido 
buenas. Lograron sumar un 
18 por ciento. Está bien”.
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Ministro Lagos ei^ . 
acto de U. Valpo.

Inauguran sello editor
Con la P^e.sen®ia ¿g^ia'univer-

Educación, ¡^augurará maña-
sidad de Valparaíso B de esta
ña el sello editor de esa „Un¡versi. 
dios, que lleva por ,. ¡ y cuya
daíLíeaVnugiaicac°ó^"oficial, que será 
primera publicacio es el li-

La ceremonia se efectu?rase^o de 
11.30 hara’/PnDerec¿o y Ciencias So
la Facultad deDerec con la
cíales del Pla^® ’ J des regionales y 
asistencia de au invitados
universitarias, ademas

750 ejemplares del11 alocuc¡ones
El programa conal°rsjdad de Valpa- 

del rector de 1 ,, Narducci, y del
raíso, Agustín Squel a Nara^ de ¡as 
profesor Sergi ’ a terminar
ilustraciones del hb ^PM¡nistr0 La- 

Cg°os, ^"1 rector Squ«
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Lagos responde a los obispos 
penquistas Moreno y Bacarreza
‘ Wo hay un relativismo en torno al tema de los Objetivos 
Fundamentales y Contenidos Mínimos”, afirmó el ministro.

El Ministro de Educación, Ricardo Lagos, 
se manifestó algo sorprendido por las opinio
nes discordantes que han dado en tomo a la 
propuesta sobre Objetivos Fundamentales y 
Contenidos Mínimos de la enseñanza diver
sos obispos católicos.

Al ser consultado ayer por la prensa en 
torno a esta disparidad de opiniones, Lagos, 
sabiamente, prefirió “tirarle la pelota” a la 
propia Iglesia para que entre sus miembros 
resuelvan sus discrepancias. “En mi parecer, 
reflejan la pluralidad de opiniones dentro de 
la Iglesia. Es algo que se está dando al inte
rior de la Iglesia y yo no puedo opinar sobre 
eso”, dijo.

Sin embargo, al pedírsele que ahondara en 
su parecer, enfatizó que “el Estado no puede 
tener una sola concepción valórica y no pue
de expresar el monopolio de una sola verdad, 
porque entonces no será plural ni democrá
tico”.

Descartó la existencia de un relativismo 
frente al tema, como lo manifestaron los 
obispos titular y auxiliar de Concepción, An
tonio Moreno y Fernando Bacarreza, respec

tivamente, “porque lo que se está haciendo 
es impulsar los valores basados en la digni
dad de la persona humana, que son valores 
consensuados por toda la sociedad chilena”.

“Ir más allá —reiteró— entra en el terreno 
de lo privado, de la familia. Enseñar respecto 
a Dios, por ejemplo, corresponde a cada una 
de las personas y de la familia, ya que hay 
una separación de la Iglesia y el Estado. La 
fe religiosa, las creencias de las personas, co
rresponden a la Iglesia, pero, por favor, no 
confundamos los roles”, pidió.

En el documento sobre OF-CM han ter
ciado públicamente en favor de la postura 
ministerial el presidente de la Conferencia 
Episcopal, monseñor Carlos González; el 
presidente de la Comisión de Doctrina de la 
Iglesia, monseñor Tomás González; y el Vi
cario de la Educación, monseñor Faustino 
Huidobro. Posturas “con serias reservas” 
han emitido el secretario del Episcopado, 
Cristián Caro; los obispos de Concepción, 
Antonio Moreno y Fernando Bacarreza; y el 
obispo de Rancagua y secretario de Celam, 
Jorge Medina.
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Allamand calificó de “ingenuo” a Lagos

en una persona de su inteligencia , a P UDI en ias
Nacional, al destacar la “generosidad de RN trente

___ 1 presidente de Renova- *
7 ción Nacional, Andrés

1“1 Allamand, calificó ayer ]
de una “ingenuidad poco 

entendible en una persona inteh- 
gente como Ricardo Lagos el 
suponer que la Democracia Cris
tiana va a ceder al socialismo el 
mejor derecho a presentar_el can
didato presidencial en 1993. El 
dirigente contrastó la actitud DC, 
al interior de la Concertación, 
con la “generosidad” —según 
dijo— de RN en esta materia en 
su relación con la Unión Demó
crata Independiente (UDI).

—Está claro que el socialismo 
está sufriendo la presión de la 
DC que, claramente, le ha seña
lado que subsiste la Concertación 
si el candidato es de sus filas , 
señaló Allamand.

El dirigente describió asi el re
chazo del principal partido ofi
cialista a la propuesta de PPD- 
PS de que la coalición lleve dos 
postulantes a la Primera Magis
tratura.

“Suponer, como Ricardo La
gos, que la Democracia Cristiana 
le va ceder el mejor derecho para 
que él sea el candidato, es de una 
ingenuidad poco entendible en 
una persona de su inteligencia , 
aseveró.

Actitud RN

Consultado Allamand si Re
novación, el partido opositor ma- 
yoritario, está dispuesto a apoyar 
un candidato de la UDI, señalo 
que “nosotros somos„mucho mas 
flexibles que la DC”.

__ En 1989, renunciamos a 
una legítima candidatura de 
nuestro partido por uno indepen
diente. De manera que tenemos 
ejemplos de generosidad política 
que exhibir. Y no estamos segu
ros que la Democracia Cristiana, 
que impuso la candidatura de Pa
tricio Aylwin en 1989, pueda ha
cer lo mismo—, afirmó. „

Dijo que, con seguridad, ese 
partido nuevamente impondrá a 
uno de sus abanderados, so pena 
de desahuciar la Concertación .

Allamand aseguró que no des

LA EPOCA

Sunoner, como Ricardo Lagos, que
-« __ Al nnn ril nnn/^1

presidenciales de 1989.

Andrés Allamand, presidente de Renovación Nacional

carta ninguna posibilidad en tor
no a la candidatura de la dere
cha, ya que “sólo promuevo una 
que sea unitaria”. Agregó „que 
“más que esgrimir derechos’ de 
uno u otro partido, está la obli
gación de su sector de presentar 
un solo candidato.

—En 1989 la situación fue 
igual y nosotros tuvimos el pa
triotismo de ceder. Y siempre es
tamos dispuestos a ser genero
sos—, concluyó.

Inclusión de la UCC

El diputado de RN Carlos 
Cantero dijo ayer ser partidario 
de incluir a la Unión de Centro 
Centro a la Coalición para el 
Progreso en una lista parlamen

taria única, y que la alianza pre
sente las candidaturas presiden
ciales de un postulante común de 
su colectividad y la UD1 y Fran
cisco Javier Errázuriz. Manifestó 
que esta tesis ha encontrado bue
na acogida en la bancada de di
putados de Renovación.

—Lo deseable y beneficioso 
para el sector es enfrentar la pró
xima elección parlamentaria y 
presidencial con una lista parla
mentaria que incluya a RN, la 
UDI, independientes y a la 
UCC—, expresó a La Epoca.

“En consecuencia, habría que 
realizar la distribución de cupos 
en el país desde esa perspectiva , 
agregó. . ,

El parlamentario puntualizo 
que si la derecha flexibihza su

v

sido analizado en profundidad 
por los diputados, se impulsara 
la idea como una alternativa más 
al Consejo Extraordinario de La 
Serena. . ,

Consultado sobre si esta po
dría encontrar eco en la UDI, 
cuyos dirigentes han rechazado a 
“demagogia” e indefinición de la 
propuesta de la UCC, Cantero 
señaló que “esa opimon ha ido 
variando y ellos no descartan la 
posibilidad que planteo .

__No hay más que apreciar 
los resultados de las municipales 
para justificar aún más esta op
ción—, planteó. Sin embargo, 
descartó que la conveniencia de 
pactar con la UCC se agote en lo 
electoral, ya que “responde a la 
idea de unidad donde no hay 
contradicciones de doctrina ni de 
principios”.

Pragmatismo ilimitado”

A su vez, el vicepresidente de 
la UDI, Hernán Larrain, señaló 
que las declaraciones del dirigen
te socialista Luis Maira, en cuan
to a procurar un bloque Concer- 
tación-PC-UCC para asegurar 
los cambios constitucionales y 
electorales propuestos por el go
bierno, “revelan la falta absoluta 
de contenidos doctrinarios que 
existe al interior del bloque políti
co gobernante”.

Agregó que el carácter instru
mental que se le confiere a esta 
alianza, “es indicio de un prag
matismo ilimitado que se justifi
ca sólo para asegurar cuotas ma
yores de poder político .

En todo caso, dijo que esta 
idea “no asegura los éxitos de los 
cambios en el Congreso, por la 
falta de representación parlamen
taria de los aliados que busca 
Maira”.

Carlos Cantero, diputado.

posición y lleva dos candidatos 
presidenciales —uno de la 
UCC— aumentarían las posibili
dades de una segunda vuelta. 
Ello implicaría el apoyo de las 
colectividades a quien llegara a 
esa etapa. Dijo que ello, además, 
mejoraría las expectativas de los 
candidatos parlamentarios de su 
sector. “En la elección pasada, 
muchos de los postulantes del 
Pacto Democracia y Progreso se 
perdieron por la disputa de votos 
con la UCC”, recordó.

Cantero dijo que este plantea
miento ha sido escuchado con in
terés por parte de los integrantes 
de su bancada, “porque están in
quietos por el candidato errazu- 
rista”. ,

Agregó que una vez que haya

co
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Por Políticas del Gobierno:

Desestiman Perjuicios 
Para el Magisterio!^
• Tanto el Ministro de Educación, Ricardo 

Lagos, como el vicepresidente del Colegio 
de Profesores, Julio Valladares, respon
dieron al dirigente Jorge Pavez.
Un rechazo categórico a recientes declaraciones del dirigente 

del magisterio, Jorge Pavez, formularon ayer el Ministro de Edu
cación, Ricardo Lagos, y el vicepresidente del Colegio de Profeso
res, Julio Valladares, quien afirmó que las políticas educacionales 
adoptadas en los dos últimos años han sido perjudiciales para el 
profesorado nacional.

El Ministro Lagos señaló que no ha leído las expresiones de 
Jorge Pavez, pero desestimó tal critica.

Al respecto, explicó que la realidad actual es distinta a la exis
tente hace 2 años, y que eso se manifiesta con el mayor desarrollo 
del magisterio nacional. Como muestra de esta situación, citó la 
puesta en vigencia del Estatuto Docente.

Sobre las diferencias que establece este cuerpo legal respecto 
de los docentes que se desenvuelven en el plano particular-subven
cionado y el municipalizado —fustigado por Pavez—, el ministro 
Lagos respondió que este dirigente del magisterio sabe que tal 
planteamiento fue el producto de la discusión realizada en el Par
lamento y del momento político que se vivió en su momento (1990- 
1991). “Eso no depende exclusivamente de la voluntad del minis
tro ni del Gobierno. Más allá de eso no vale la pena ahondar. Los 
profesores son los mejores jueces de lo que se ha hecho”, acotó.

COLEGIO DE PROFESORES

En tanto, el Colegio de Profesores también desestimó las ase
veraciones del dirigente que integra esa asociación gremial por 
considerar que se inscriben dentro de una campaña del Partido 
Comunista por buscar notoriedad pública.

El vicepresidente del Colegio, Julio Valladares, afirmó que Pa
vez busca publicidad con miras a su candidatura a la presidencia 
del Colegio de Profesores, en elecciones previstas para el 8 y 9 de 
octubre próximo.

“Estas críticas provienen del Partido Comunista que represen
ta al 10 por ciento de los profesores. Sus argumentos son demagó
gicos, sesgados y confrontacionales. Creemos que es legitimo el de
recho de discrepar, pero éste debe estar regulado por la respon
sabilidad como dirigente”, dijo Valladares.

Consultado por los cargos hechos en contra del Estatuto Do
cente, el vicepresidente contestó que estaba sorprendido con la ac
titud asumida por el “profesor comunista”, debido a que en la ela
boración de dicho cuerpo legal este dirigente no se opuso y parti
cipó de las innumerables reuniones realizadas con el Gobierno.

Valladares señaló que Pavez está por la liquidación del Cole
gio de Profesores, ante lo cual se encontrará con la oposición de la 
actual directiva. En todo caso, señaló que será el propio profeso
rado quién juzgará el cometido de la actual mesa directiva de la or
den gremial, cuando llegue el momento de las elecciones. “Pero, 
mientras tanto, no caeremos en el juego electoralista de Pavez”, di
jo.

JORGE PAVEZ

Cabe indicar que el dirigente nacional del Colegio de Profeso
res, Jorge Pavez, de filiación comunista, acusó el miércoles al pre
sidente de esa orden profesional, Osvaldo Verdugo, y su directiva, 
y al Ministro de Educación, Ricardo Lagos, de una serie de anoma
lías en desmedro del magisterio.

El dirigente —quien se presentará para las elecciones de oc
tubre próximo — afirmó que el Estatuto Docente no ha logrado un 
bienestar a una buena parte del profesorado, y que incluso el sec
tor particular-subvencionado está negativamente discriminado en 
ese cuerpo legal.

Reseñó falta de mejoras de tipo económico, previsional, y la
boral, en los profesores, cuyos responsables son el ministro Lagos 
y el presidente Osvaldo Verdugo.

Pavez ofreció una conferencia de prensa para instar a los do
centes a formar parte del “Movimiento de Recuperación Gremial”, 
con el objeto de cambiar realmente la situación profesional de los 
maestros. La entidad no tendría un carácter paralelo, aclaró.

El dirigente del PC no descartó la posibilidad de presentarse 
como candidato a presidente del Colegio de Profesores en las elec
ciones de octubre próximo.

o t
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RAMON BRIONES: .

"Personas con Ideario 
Humanista Cristiano No 
Votarían por Lagos

El consejero naciónal dealP' Con- 
món Briones sostuvo ay piantea- 
sultada sn opinión sonr ó que
miento del PS-PPD, en chüe no 
“por ahora nos parece u para que 
existen condiciones o J t al ideano
una votación que se vi en n
humanista cristiano^ q^ en un ab0 ^ás 
parte por la DC, p Ricardo La- 
ffíoZL.-jsssss 

cialista y Por la uem Concerta-
candidato Pre^denci« d Ministro de 
ción Paran19^card0 Lagos, acogiéndose Educación, Ricarao^B en el p0.

la legiü<nldad

<“ '¥°nS. iujg 
reúne todas las con « retender el 
talento y moral®st„pdeia República y 
cargo de Presidente de^^ u? am- 
creo que a trav d® pn-a de aiguna 
plio sector de la ciuu memoriamanera quiere reivindicar.^
de una !«luie^daCe absolutamente legí- 
¡JX'XÍSS»".'«»

RICARDO NAVARRETE

te,„ ,0, m«oa? « ’ “X

los para arriba base sobrela
jen el consenso que es certación,
cual se debe proyertar *a lar
al ser consultado sooreeip a

“Esto ^^' .^ee^f adqmridos y 
prior! no hay derecnos Hestablecer 
que ningún partido P“eQoetr0 n0 obs- 
hegemonías respect específico
tante la gravitación Y el peso EPimó el 

o« IX JeglM
SESS'SS’ 
cando unapol estos elementos se tra- 
adecuada. Con esto don patri-
cí*03ÓAPyirWaina como candidato único en 
¡989” recordó finalmente.

FELIPE SANDOVAL

Requerido>el
Sandoval sobrei el_ P Concerta-
PS-PPD, expreso que en mecanis- 
ción “deh'éramo de del candjdato. 
mo para la designacioi base que t0. 
Estoy Part'e"doCand¿dato único”, pun- 
dos queremos cánamo 
tualizó. mecanismo debe

Agrego que ese tidos de la 
permitir que todos 10 pdeSeen hagan 
Concertación que asi funCión
su propuesta de ca™P¿do ydebe deter-
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La retrospectiva considera 35 años del trabajo del escultor

Partió la exposición de Castillo

C
on la presencia del mi
nistro de Educación, Ri
cardo Lagos, se inaugu
ró ayer a mediodía la 
muestra retrospectiva del artista 

Sergio Castillo, 35 años de escul
tura.

A la apertura asistió gran can
tidad de personas, para admirar 
las obras instaladas en el hall cen
tral y la Sala Matta del Museo 
Nacional de Bellas Artes.

El director de la entidad, Ne
mesio Antúnez, fue el primero en 
hablar a los presentes, afirmando 
que es un honor para el museo 
que dirige exponer una muestra 
de tal magnitud. Luego, el presi
dente de la Compañía de Acero 
del Pacífico, Roberto de Andra- 
ca, manifestó su satisfacción de 
que CAP auspiciara la muestra:

—Sergio Castillo es el pionero 
en Latinoamérica en trabajar la 
escultura directamente en acero. 
El le dio una dimensión artística 
a ese material y una honrosa for
ma de tratarlo—, dijo.

Luego aclaró que esta exposi
ción no hubiese sido posible sin el 
patrocinio del Ministerio de Edu
cación y el Museo Nacional de 
Bellas Artes, a quienes agradeció. 
También reconoció al expositor 
por su obra, “que refleja nuestra 
vida en acero”.

Más tarde, Sergio Castillo ex
plicó que más que una exposi
ción, esta es una retrospectiva de 
su trabajo: .

—He tratado de incluir a lo 
menos dos o tres obras de cada 
año. Las hice durante momentos 
buenos, malos, tristes, alegres.

Al terminar su breve discurso, 
Sergio Castillo agradeció a su se
ñora, “que ha hecho posible 
todo esto”. . .

pi último en dirigirse a los

Gran cantidad de 
personas asistió 
ayer a la 
inauguración de 
la muestra del 
escultor 
especializado en 
acero.

cación, Ricardo Lagos, quien 
destacó el trabajo del escultor:

—Enamorado del metal e in
fiel a la piedra, vive en inglés y 
castellano, dejando en sus escul
turas las experiencias de 35 años 
dedicados a este difícil arte que 
no puede existir sin auténtico vi
gor.

Señaló que la exposición se 
inscribe en la serie de iniciativas 
que ha llevado su Ministerio, y 
que tienen el objetivo de contri
buir al mejor conocimiento de los 
valores de la cultura nacional 
“que por diversos motivos, han 
tenido una insuficiente difusión 
en nuestro país”:

—Tal ha sido el caso de la 
muestra de Venturelli, en este 
mismo museo, en 1990, la de 
Matta a fines del año pasado y

3221 01
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También dijo que Lagos debiera dejar el gabinete en^seis meses 

Luis Maira propuso una primaria en la 
Concertación para elegir al candidato
“La realización de 

una primaria al 
interior de la 

Concertación entre 
todos los 

precandidatos, 
evitaría la 

presentación de 
dos candidatos en 

1993”, dijo Maira.

Precisó que la propuesta 
pretende contribuir a dejar al 

partido en una buena 
situación trente al nuevo 

escenario.

HUGO CORDOVA
. 1 dirigente socialista Luis 

1 / Maira, junto con propo- 
ner la realización de una 
primaria al interior de la 

Concertación para la elección del 
candidato único de la coalición 
de gobierno, dijo que Ricardo 
Lagos debería abandonar el mi
nisterio de Educación en seis se
manas más para abocarse a su 
campaña de precandidato.

La primaria es ima de las dos 
propuestas que Maira elevó a los 
miembros del Comité Central del 
PS, con el objeto de contribuir a 
dejar al partido en una buena 
situación frente al nuevo escena
rio que se abre tras las municipa-

Respecto de lo que serán las 
futuras presidenciales, dijo que la

elección del 28 de junio dio cuen
ta de un equilibrio al interior de 
la Concertación, y que el 18 por 
ciento del PS y del PPD dan 
cuenta de las “buenas posibilida
des para impulsar nuestras legíti
mas expectativas en torno a la 
candidatura presidencial de Ri
cardo Lagos”.

Conforme a ello, propuso el 
inicio de una “ofensiva política 
que de cuenta de que un segundo 
gobierno de la coalición es fun
damental, y que el aporte PS- 
PPD “es vital e insustituible en 
él”. Mencionó, también, la nece
sidad de que los sectores progre
sistas reafirmen su respaldo a La
gos e inicien la elaboración de sus 
programas de gobierno.

—Es indispensable que en el 
momento que Ricardo Lagos 

precandidato, para culminar el 
proceso con la realización en 
marzo de 1993— de elecciones 
primarias. En ésta, participarían 
todos los militantes de los parti
dos de la coalición, “sobre la 
base de un padrón refundido de 
los diferentes registros partida
rios”.

Indicó que, junto con lo ante
rior, se debe preestablecer la par
ticipación gubernativa de los di
versos sectores en el próximo go
bierno y la alternancia en el po
der.

—Sólo si tal procedimiento no 
pudiera ser establecido, los parti
dos debieran recuperar el derecho 
a competir en la primera vuelta 
presidencial con su propio aban
derado, concordando de antema
no el apoyo mutuo al candidato 
más votado, las bases programá
ticas y las fórmulas de integra
ción del próximo gobierno—, in
dicó.

La segunda propuesta que ele
vó Maira a consideración del Co
mité Central tiene relación con la 
postura del PS frente a las refor
mas constitucionales y a la con
formación de las listas parlamen
tarias con sectores ajenos a la 
Concertación.

Respecto de lo primero, afir
mó que la colectividad debe reali
zar todos los esfuerzos que per
mitan la materialización de las 
reformas planteadas por el Eje
cutivo. , , ■

En cuanto a lo segundo, Mai- 
ra dijo que de insistir la derecha 
en su rechazo a esas modificacio
nes, la Concertación debería al
canzar un acuerdo instrumental 
con la Unión de Centro Centro y 
el PC, que permitan su concre
ción en el próximo período.

deje su cargo ministerial, que 
personalmente creo de debiera 
ocurrir en seis semanas más, em
prenda una exhaustiva gira por 
las diversas regiones del país, es
tableciendo un contacto directo 
con el mundo popular y sus re
presentantes, y no sólo con los 
dirigentes de los partidos políti
cos—, afirmó.

Candidato único

En parte de su exposición, 
Maira propuso la realización de 
una primaria al interior de la 
Concertación como uno de los 
mecanismos que permitiría llevar 
un solo candidato a la presiden
cia en 1993.

Precisó que previo a eso, cada 
partido debería proclamar a su
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Ricardo Lagos 
Ministro de Educación.

CULTURALIA
HOMENAJE.- La Sociedad 
(SATCMtOrer Teatrales 
(oAICh) realizara hoy un 

¡acto recordatorio con mo
tivo de celebrarse el cente
nario del nacimiento del es
critor y periodista Daniel de 
a ega. Premio Nacional 

de Teatro 1963. El acto se 
‘meara a las 18.30 horas, en 
la Sala Alejandro Flores 
(bajos del Teatro Carióla. 
San Diego 246). Entrada li- 
□erada.

POESIA.- Poetas de todo 
Santiago darán a conocer 
hoy sus creaciones públi
camente en el curso de la 
gran “Fiesta de la poesía" 
que organizaron el depar
tamento de cultura de la 
Municipalidad de Santia
go y la SECh. al cumplirse 
p .a,nosKdel nacimiento de 
Pablo Neruda. La cere- 
moma central se efectuará 

lf" ,a Plaza de Armas a las 
| 11 horas y será encabe- 
I zada P°r el alcalde Jaime 
Kavinet.

Ministerio de Educación lamenta 
sucesos en Biblioteca Nacional M

El MinÍ«ÍAr¡^ CJ___  r . . O •

ves*igacíón »-

lado sXoXíl en laT DefenSa del Es’

cretó orden de investigarv EIJuz§ado de
antecedentes no hav . y',segun nuestros 
sonas declaradas rej’ mOrnento Per’ 

med'idí'nTceíariaT'^rT6 “T" “*°das ,as

chaEzló^ÍnÍSl,erÍ° le Educac>dn deploró y re- 
d' >Ó,i ,Ua quier hecho fraudulento" que^u- 
d'|ra detectarse en la Dirección de Bibhom-

la^obos0" ^!713035 P°r SU d'reCtor’ Sergio v¡- 
teria de’nh ° a Un posible traude en ma- 
Dirección matenaIes impulsadas por la 

S“F==S£= 

envío un ofteto reservado a la Contraloría

ArtlSt0S harán talleres Para jóvenes

SSESSSíS s=Sg»wtos organizados por eTprográmá6“^'  ̂’ 
cuenta, cuenta tu vida” dfl M T Vlda 
Educación, los cuales serlú ^'n,s'eri° de 
destacados artistas nácionX d,r'8,d°S P°F 

dajaS aC,tÍV'dades tendrán lugar en 18 ciu 
ronepidaer A™ lnc,luid^ la caP,lal- informa
ron Hilar Armanet, jefa de la División de 
Cnitura del ministerio, y José Weinstein co 
°rdlnador del Programa. Dijeron que en este 
egundo ano de funcionamiento “Tu vida 

cuenta, cuenta tu vida" entró en fierra dere 
cha ya que por primera vez miles de estu- 
traba7o de^f benef.iciarse directamente del 
trabajo de profesionales de prestigio.

Los talleres se harán entre el 13 v el 17 Ha 
Julio en todas las capitales de regio/es 1 ade

cip¡ránSteUndÍplltes enseñanza media"parti-’ 
Anwnátegui (hteratura^ Dariísahs 'jpm- 

músicaX°^A-14Aen Rob^tUFan? (danza y

äS-Sä
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DC por el sacrificio de Lagos es j
entregar compensaciones par- < 
lamentarías (si se proyectaran 
los resultados de las municipa- ¡ 
les a las parlamentarias próxi
mas, sólo un senador socialista 
sería electo), más puestos cla
ves de la futura Administra
ción, y hasta un programa de 
gobierno más a su gusto.

Claro que esto no se dijo 
así en la cena. Es sólo una pro
yección de lo que puede signifi
car el gesto del PS-PPD. Lo que 
ahora comienza es un período 
de negociación que se expresa
rá en muchas reuniones, al
muerzos y comidas entre los 
distintospartidos.

nuevosnombres
De alguna forma, la deci

sión ha generado una dinámica 
que aceleró la definición inter
na delaDC, el PPD y el PS.

Este último partido, por 
ejemplo, busca adelantar de 
noviembre a septiembre sus 
elecciones internas. Se busca 
una dirigencia que proyecte 
quién defenderá esa difícil pos
tura en las presidenciales del 
próximo año. De esta manera, 
además, los socialistas coinci
dirán con el tiempo de elección 
del PPD. La idea es lograr un 
gran acuerdo del mundo reno
vado. Las directivas que emer
jan no solamente deberían lo
grar mayor coincidencia en este 
esquema del candidato Presj" 
dencial único, sino también al
canzar la fusión entre ambos 
conglomerados.

, La lucha interna será difí
cil. En el PS competirán los re- 

i novados contra quienes tienen

Análisis Político ZÍ'K
Se Congela Candidatura de 
Lagos, ¡ Viva la Concertación! | 

•Es un compromiso trascendental Para 

postulación._______
tas el germen de la crisis. 1

Al comprometerse con el <
Presidente a defender a toda 1 
costa la unidad de la Concerta
ción, no se pasarían del límite 
en la defensa de esa postula
ción. Al asegurar que estaban 
dispuestos apagar el precio que 
fuese porlaunidad, simultánea
mente cedían gran parte del te
rreno al postulante demócrata- 
cristianó.

Es decir, si la candidatura 
de Ricardo Lagos ha perdido 
fuerza, se ha salvado la Concer
tación.

ACUERDOS TRIPLES
La idea hacia el futuro es 

que el candidato único brote 
principalmente de un acuerdo 
entre la DC, el PS y el PPD. No 
habrá ningún postulante sin que 
lo apoyen los tres partidos. Y 
será así, a pesar de las diversas 
declaraciones que habrá de los 
diversos actores políticos.

A pesar de tener la izquier
da renovada esta instancia para 
emitir su opinión, y quizás hasta 
para vetar un candidato de la 
DC, normalmente es el partido 
más grande, con más represen
tantes parlamentarios y munici
pales el poseedor del mejor de
recho para imponer su candida
to, que en este momento es 
Eduardo Frei. Argumentar otra 
cosa, como que es justa y nece
saria la alternancia, oque elPS- 
PPD ya hicieron el sacrificio al 

1 favorecer a Aylwin, son argu- 
- mentes válidos, pero necesitan 

para ser efectivos la compren
sión del más poderoso, acosado 
también por sus compromisos.

Lo que sí puede hacer la

El Presi- 
dente 
Aylwin 
quedó i 
satisfe- . 
cho con ' 
su cena 
de ante
noche en 

. _ „ La Mo-
Mauricio C arvallo n e j a . 
Más que por la comida, por lo 
que le expresaron las directi
vas del PS y del PPD, a quie
nes invitó en la ronda de con- 

I versaciones que sostiene con 
dirigentes de los partidos de la 
Concertación. Es que Aylwin 
había quedado inquieto con el 
clima que captó después de las 

I municipales. Consideraba una 
amenaza a launidad de laCon- 
certación el espíritu competi- 

I tivo que brotó con fuerza entre 
democratacristianos, socialis
tas y pepedeístas con respecto 
a la elección del candidato 

I presidencial. Buscaba enfriar 
los ánimos que se caldeaban y 
había enviado el mensaje que 

| era necesario mantener costara 
I lo que costara al conglomera

do de gobierno.
Como ya había expresa

do su sentimiento, el Presiden
te se limitó en esa cena a escu
char a los dirigentes del PPD 
Erich Schnake, Sergio Bitar, 
Laura Soto y Víctor Manuel 
Rebolledo; y a los dirigentes 

I socialistas Ricardo Nuñez, 
Hernán Vodanovic, Jaime Pé
rez de Arce, Luis Guzmán y el 
dirigente juvenil Jaime Fuen- 
tealba.

Y escuchó lo que deseaba 
oí: el PPD y el PS harán “todo 

I tipo de sacrificios“ para apo- 
I yar un solo candidato, un pro- 
I grama y una lista parlamenta- 

riacomúndelaConcertación.
Es un compromiso tras

cendental, no sólo para la so
brevivencia de este conglome
rado de gobierno. Para mante
nerlo con vida, los represen
tantes de ambos partidos de iz- 

I quierda abandonaban una he
rramienta que habían esgrimi
do para intentar llegar hasta el 
final con la candidatura de Ri
cardo Lagos. Es decir, que hu- 

I biese dos candidaturas presi
denciales al interior delaCon- 

I certación, a pesar deportarás-

posturas más radicales frente I 
a los temas que debería en
frentar el partido y el nuevo 
gobierno. Toca el caso que la l 
lista que barajan los renova- I 
dos está compuesta por altos I 
funcionarios del actual go- 1 
biemo. I

La fórmula es llevar a la 
presidencia al actual titular de 1 
Transportes y Telecomumca- I 
ciones, Germán Correa, quien I 
es uno de los ministros prefe- I 
ridos de Aylwin y uno de los 
líderes de la corriente terce
rista. Su candidato a secreta
rio general es Gonzalo Mart- l 
ner, subsecretario de Desa- I 
rrollo Regional y Administra- 1 
tivo. También postulará 
como secretario general el I 
miembrodelConsejo Coordi
nador de Seguridad, Marcelo 
Schilling.

En cambio, para la otra 
lista se dan los nombres de 
Camilo Escalona, en la presi- I 
denciayLuisMairaenlapó- I 
meravicepresidencia. Sebus- 1 
ca aún al secretario general. 
El nombre de Clodomiro Al- 
meyda, a quien se le daba 
como seguro postulante a la 
presidencia, aún no se baraja- 
ríaenestegrupo.

Votarán todos los mili
tantes del PS. En cuanto al 
PPD, se baraja que no hay a 

> elecciones, sino que sus diri
gentes sean nombrados me
diante un gran acuerdo con- 

s sensual. En ese acuerdo po
drían entrar los actuales pos
tulantes a la presidencia del 
PPD, Sergio Bitar y José An
tonio Viera-Gallo.
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Mario Conde, en la Casa Matriz de Banesto Chile Bank, junto a directores j 
ejecutivos del Banco: Javier Abad, presidente; Alvaro González, director; 
Carlos Martínez Perales, director; Antonio Benvenuto, gerente comercial; 
Juan Garcés, gerente general; Carlos Iglesias, gerente Relaciones 
Internacionales; Enrique González, subgerente general.

Manuel Feliú, presidente del Consejo Económico ae America Lauu«, 
Wladimir Radie, vicepresidente del Banco O’Higgins; Mano Conde, Juan 

Carlos Délano, presidente de la Cámara Nacional de Comercio.

Mario Conde en Chile

Antonio Benvenuto, gerente comercial de Banesto 
Chile; Ricardo Lagos, Ministro de Educación; 
Mario Conde, Luis Cid, representante de Banesto; 
Juan Garcés, gerente general de Banesto Chile 
Bank.

Luis Enrique Yarur, presidente del Bancone 
Crédito e Inversiones; Wolf von Appen, presidente 

de Ultramar; Femando Léniz, presidente de 
Anagra; Hernán Boher, presidente de la 

Inmobiliaria Antonio Varas.

Juan Pablo Alamos, Verónica Rojas de 
Alamos, Alejandro Noemí, Ruth de 
Noemí y Mario Conde.

En el marco de la inauguración del 
Banesto Chile Bank estuvo recien
temente en nuestro país el empresa
rio español Mario Conde, presidente 
del Grupo Banesto.

Mario Conde, durante los tres días

Sergio Guevara, 
Gladys Helfmann, 

Mary Rose Mac GUI 
de Jarpa y María 

Cristina Ramírez, 
gerenta general de 

Bank of America.

que estuvo en el país, sostuvo en
cuentros con personalidades del sec
tor Gobierno, empresarial y moneta
rio y financiero. Asimismo, ofreció 
una recepción en el Museo Casa Lo 
Matta.

Andrónico Luksic, presidente del Banco O’Higgins; Julio Barriga, 
presidente del Banco de Santiago; Javier Abad, presidente de Banesto Chile 
r Bank.

Liliana Toro de 
Stange; General

Director de 
Carabineros, 

general Rodolfo 
Stange O.; 

Pedro Bermejo, 
embajador de

España en 
Chile.

Alexis Guardia, 
director del INE; 

Jorge Andrés 
Richards, periodista 

de Megavisión, y 
Ronald Bown, 

presidente de la 
Asociación de 

Exportadores de 
Chile.
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Ricardo Lagos 
dijo que es 
bueno ser 
ingenuo

“A veces es bueno ser un 
poco ingenuo en la vida”, dijo 
el ministro de Educación, Ri
cardo Lagos, al ser consultado 
por las afirmaciones del presi
dente de Renovación Nacio
nal, Andrés Allamand.

Este sostuvo, en la víspera, 
que es una ingenuidad de par- 

' te del ministro Lagos esperar 
i que la Democracia Cristiana 
■ lo apoye como candidato a la 
' Presidencia de la República. 
I En torno al tema presiden- 
i cial, Ricardo Lagos reiteró 

que la Concertación llegará a 
un acuerdo para designar un 
candidato presidencial, e insis
tió en que, personalmente, es 
partidario de que haya mn 
candidato único, igual que en 
1989.

En todo caso, señaló que si 
no se produce un entendi
miento en la coalición, esto 

i deberá definirse en una segun
da vuelta.

—Tener espíritu de concer
tación es aprender a votar con 

i gran alegría por un candidato 
que no es de su propio parti
do, como si fuera de su propio 

.partido—, dijo.
Añadió que “nosotros 

aprendimos a votar por al
guien que no era de nuestro 
partido, y nos gustaría que 
otros hicieran lo mismo a la 
inversa”.

Recordó que, en 1989, 
también se dijo que los socia
listas no iban a votar por un 
candidato democratacristiano 
como Patricio Aylwin y, sin 
embargo, lo hicieron “con 
mucha alegría”.

Agregó que la Concerta
ción no se va a quebrar por 
éste u otro tema, ya que “tie
ne bases sólidas”.

El secretario de Estado 
dijo, por último, que —en 
todo caso— la designación del 
candidato presidencial debe 
analizarse más adelante.
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Comité Central se reunió anoche en el Diego Portales

Candidatura de Lagos divide al PS
con la Democracia Cristiana, otros sostienen que la alternativa debe llevarse 

hasta sus últimas consecuencias.

HUGO GORDO VA 
1 Comité Central del Par
tido Socialista determinó 
anoche realizar el próxi
mo Pleno Nacional de la 

colectividad en la primera sema
na de agosto, evento que deberá 
resolver si se adelantan o no las 
elecciones internas y el Segundo 
Congreso Ideológico del PS para 
septiembre.

Este fue uno de los puntos de 
la tabla que se discutió en la reu
nión de ese órgano directivo, 
efectuada en uno de los salones 
del Edificio Diego Portales.

En la oportunidad, los diri
gentes socialistas intercambiaron 
opiniones respecto de la conve
niencia o no de realizar los comi
cios internos en esa fecha, e in
cluso se propuso la idea de hacer
los conjuntamente con los que 
efectuará ese mes el Partido Por 
la Democracia (PPD).

Otro de los temas analizados, 
y que generó una amplia discu
sión en el Pleno del Comité Cen
tral, fue el relacionado con la op
ción presidencial del ministro de 
Educación, Ricardo Lagos.

En este punto, las opiniones 
estaban divididas, ya que mien
tras algunos dirigentes señalaron 
la necesidad de revisar la situa- 

! ción —alcanzando algún grado 
' de acuerdo con la Democracia 
I Cristiana—, otros como Jaime 

Fuentealba, presidente de la 
Unión de Jóvenes Socialistas, di
jeron que la candidatura del mi
nistro de Educación debe llevarse 
hasta sus últimas consecuencias.

Al dar cuenta del acuerdo de 
i la comisión política de la UJS, 
| indicó que el partido debe ju- 
I garse” de lleno por la opción La- 
I gos, incluso, en el peor de los 
[ escenarios. Esto significaría dos 
| candidatos a la Presidencia y dos 
| listas parlamentarias.
I Precisó que la candidatura del

una de las salas del Edificio Diego Portales.El encuentro se inicio a las 16 horas en

secretario de Estado no plantea 
un problema de liderazgo o de 
más o menos funcionarios públi
cos, sino que “la proyección de 
los sectores progresistas dentro 
de la Concertación”.

Sin embargo, insistió que para 
la UJS lo prioritario es que la 
Concertación llegue a un acuerdo 
para la designación de un solo 
abanderado presidencial.

En este punto el Comité Cen
tral del PS discutió la necesidad 

de que la Concertación acuerde 
un mecanismo para su elección 
democrática, debatiéndose la te
sis de Luis Maira sobre la realiza
ción de una primaria al interior 
de la multipartidaria.

El presidente del Partido So
cialista, Ricardo Núñez, en un 
intermedio de la reunión, reafir
mó el carácter concertaciomsta 
del PS y dijo que una eventual 
candidatura de Ricardo Lagos no 
significa un quiebre de la coah- 

los socialistas, en aquella oportu
nidad, demostramos generosidad 
histórica y de país al apoyar Ja 
candidatura de Patricio Aylwin, 
demostrando que ha sido un apo
yo eficaz, eficiente y que hemos 
dado gobernabilidad al país—,

El presidente del PS afirmó 
que esa misma responsabilidad la 
va a demostrar el PS en este pe
ríodo, y añadió que en la oportu
nidad se discutieron diversos me
canismos para que la Concerta
ción “busque el camino para ele
gir esa candidatura única”.

Al mismo tiempo, Núñez dijo 
que es un tema a considerar la 
propuesta de Luis Maira en el 
sentido de llevar adelante un pac
to parlamentario con la UCC y el 
Partido Comunista, aunque el 
tema debe seguir siendo debati
do.
Discusión privada

La sesión que se inició a las 16 
horas y finalizó pasadas las 23 
horas, fue encabezada por el pre- 
sidente del PS, Ricardo Núñez. 
En la primera parte, se dio cuen
ta de los diversos informes políti
cos, entre ellos, el relativo a las 
negociaciones para aplicar el 
Protocolo que define las alcaldías 
al interior de la Concertación.

En la segunda parte, se proce
dió a la discusión política, que 
incluyó —además de los temas 
expuestos anteriormente— una | 
evaluación de los resultados elec
torales y las acciones a seguir por 
el PS para recuperar la votación 
que se fue al MIDA.

ción gobiernista.
—Nunca nos ha parecido bue

no que empecemos a hablar de 
quiebre, de quebrajamiento o 
cuestiones de ese tipo. Nosotros 
consideramos que la Concerta- 
ción es una coalición que ya ha 
demostrado una gran solidez y 
que debe proyectarse más allá de 
1993. Hemos sorteado, en otras 
oportunidades, grandes obstácu
los. En 1989, no fue fácil que 
tuviéramos un candidato único y
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La directiva central del 
PPD resolvió ayer realizar las 
elecciones internas del PPD el 
día domingo 6 de septiembre 
próximo. En el encuentro, los 
dirigentes nacionales y regio
nales analizaron el panorama 
político post elecciones, sus 
relaciones con el PS, la opción 
presidencial que encabeza 
RicardoLagos como, también, 
la nueva etapa que deberá 
asumir ese partido en cuanto a 
darle un enfoque con mayor 
contenido político.

El secretario general del 
PPD, Sergio Bitar, explicó que 
las elecciones internas son a 
nivel nacional y se elegirá al 
presidente, secretario general 
y vicepresidentes de ese parti
do, además de otras instancias 
partidarias como el Consejo 
general, su directiva central, 
comisión política. Tienen de
recho a voto los militantes 
inscritos legalmente hasta el 
día 6 de julio del año.

En el terreno político na
cional, se discutió la “necesi
dad” de avanzar en un progra
ma único de la Concertación. 
Para ello se planteó la idea de 
constituir un grupo con per- 
soneros de los distintos parti
dos de la Concertación para

Directiva central resolvió elecciones para el día 6 de septiembre

PPD inició la carrera electoral interna

general, de unaestudiar un método de elec
ción de candidato presiden
cial. También se discutió for
mar un grupo para estudiar lo 
que deben ser las bases de un 
acuerdo político de futuro.

“De un pacto político que 
incluya los aspectos relativos 
a la constitución del nuevo 
gobierno, los períodos presi
denciales, la alternancia, los 
criterios de funcionamiento, en

SCHAULSOHN
El vicepresidente del PPD, 

diputado Jorge Schaulsohn en 
una carta de autocrítica indicó 
que “en esta elección ha que
dado en evidencia la carencia 
grave que significa la falta de 
organización del partido; la 
inexistencia a través del tiem
po, de un trabajo sistemático

En el interior 
del PPD se 
inició la 
competencia 
para acceder 
a la 
dirigencia de 
esta colectivi
dad política. 
La verdad se 
sabrá en 
septiembre.

sólidas capaces de sustentar 
candidaturas y de expresar la 
opinión política”.

Por ello cuestionó, autocrí
ticamente, el estilo de conduc
ción predominante en su par
tido “basado en liderazgos 
naturales, y muchas veces in
dividualistas”. Añadió que 
muchos son los factores que 
han contribuido a esa “forma 

Advirtió que ninguna candida
tura presidencial puede susten
tarse “en la recomposición de 
la vieja izquierda” por lo que 
rechazó todo intento de enten
dimientos con el PC porque, 
dijo, “nuestra opción depende 
de que seamos capaces de po
tenciar una plataforma progre
sista basada en la renovación—, 
de ideas”.

En el marco de la Concerta
ción, Schaulsohn dijoque “urge 
definir con toda precisión el 
perfil político de la candidatura 
presidencialdeRicardoLagos . 
LLamó también a su partido a 
no renunciar a sostener su op
ción presidencial como “de la 
Concertación”.

Afirmó, a su vez, que tanto 
el PS como el PPD están obli
gados a diseñar una política de 
alianzas que conduzcan a am
pliar el arco de apoyo hacia 
otros sectores e independien
tes.

En ese contexto, dijo, que es 
necesario examinar, también, 
las relaciones de su partido con 
el PS. Precisó, en esa línea, que 
debe existir entre el PPD y el 
PS un “gran acuerdo político. 
Una alianza de largo aliento 
que puede llegar a constituir, 
junto a otras fuerzas, una fe
deración progresista, ojalá en 
el mediano plazo”.

de ser, que hacia el futuro es 
necesario cambiar”.

En ese contexto el parla
mentario lanzó algunas criti
cas: “muchos de los que hoy 
insinúan una crítica se han 
dedicado, casi todo el tiempo, 
a propugnar activamente la 
superación, la fusión o la diso
lución del partido”.

En su retina, tras la elec
ción, lo fundamental es darle 
contenido político al PPD. 
“Para consolidar verdadera
mente al PPD tenemos que 
llenarlo de contenido y esfor- 
zamos por encontrar un espa- 
ció político y sociológico, que 
de ningún modo está claro ni 
garantizado”.

En cuanto al futuro de esa 
colectividad, inisitióenqueel 
porcentaje obtenido por su 
partido debe “garantizarle al 
PPD una cuota de poder en el 
aparato del Estado, que pueda 
ser, entre otros factores, una 
base de crecimiento”.

Fue enfático al señalar que 
para ser alternativa presiden
cial es “necesario” definir el 
perfil político de esa opción.
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1 otates oportunidad en la que se acordó, definitivamente, poner
fm a la doble militaneia entre PS y PPD a fines del presente año

ANTES DE FIN DE AÑO:

Se Pondrá Fin a Doble 
Militaneia entre PS y PPD 
• Medida fue acordada en pleno efectuado ayer en el 

edificio Diego Portales. También se conversó pro
puesta del presidente de la colectividad, Ricardo Nú- 
nez, de adelantar el Congreso del Partido Socialista.
El pleno del comité central del Par

tido Socialista, realizado ayer en el edifi
cio Diego Portales, analizó terminar de- 
finitiyamente con la doble militaneia con 
el Partido por la Democracia, antes de las 
elecciones internas, en el marco de un 
amplio acuerdo calificado como ‘frater
nal” entre ambas colectividades.

Sin embargo, el único problema 
que se produciría es la situación en que 
quedaría el actual Ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, líder del PS y del 
PPD, fundador de esta última colecti
vidad. Según los análisis de dirigentes 
a Lagos no le conviene definirse por al
guna de las dos colectividades y se bus
caría un arreglo para que no se viera 

i obligado a ello.
Según lo establecido en el Congre

go del PS realizado hace dos años en
Valparaíso, en el siguiente evento, .que 
corresponde efectuarse en los próxi
mos meses, no puede votar nadie que 
tenga doble militaneia

I En el pleno de ayer este tema fue 
ampliamente analizado al igual que 
una propuesta del presidente de la co
lectividad, senador Ricardo Núñez, de 
adelantar la fecha del Congreso Nacio
nal socialista y realizar luego las elec
ciones internas, que estaban previstas 
en un principio para noviembre pró
ximo, de manera que los eventos inter
nos similares de otras colectividades, 
especialmente el PPD, coincidian y 
pueda haber así una directiva electa 

que se dedique a levantar la candida
tura presidencial de Ricardo Lagos.

ELECCIONES MUNICIPALES

. ,Fn pleno del comité central so- 
- ciahsta se analizaron, asimismo, en for

ma amplia, los resultados de las eleccio
nes municipales, coincidiéndose que és
tos fueron exitosos.

Sin embargo, la evaluación no fue 
satisfactoria respecto de la V Región y 
el Area Metropolitana, en donde la ad
hesión recibida fue más bien baja.

Se estimó que la institucionalidad 
partidaria estaba débil en cuanto a or
ganización, lo que es notorio en la Re
gión Metropolitana, donde hay 16 re
gionales, algunos de los cuales no fun
cionan por diferentes motivos.

Asimismo, se estimó que en ambas 
partes el voto de opinión, es decir la 
forma cómo se proyecta el partido,’no 
está bien definido ni es del todo favo
rable. Esto es, que la imagen del PS se
ría insuficiente,.

Todas las resoluciones del pleno 
del comité central deberán ser puestas 
a consideración de un pleno nacional 
que se efectuará a fines del presente 
mes en Santiago.

En un principio estaba previsto 
que este evento se efectuara en la ciu
dad de La Serena, pero la idea se dese
chó por cuanto se hará coincidir con 
una reunión con los concejales socialis
tas que resultaron electos.
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Lagos-Allamand
Fl ministro de Educación, Ricardo 

Laqos di o ayer -al comentar declaraco- 
nes d¿l presidente de Renovación Nacio
nal Andrés Allamand- que a veces 
bueno ser ingenuo” Su_a >rmacion se 
debe a que Allamand señalo que Lagos 
era ingenuo si pensaba queitea 
cia Cristiana apoyaría su opcion prem 
dencial el ‘93. El ministro se mostro segu 
ro de que la Concertación terminara por 
alcanzar acuerdo interno y postular un 
solo candidato. ______________

tema principal es ‘‘La realidad de Latinoa
mérica democracia e integración , con 
qríqa ¿ representantes de la DC de todos 
?o! países de América y el Car.be y se 
prolongará hasta el día 12 de presente 
mes. Preside el organismo el diputado 
DC Sergio Pizarra.__________________

Piden Consejo UCC
Parte de la comisión política de la 

Untón «Centro Cent» (UCC) acoge la 
convocatoria a un Consejo General Extra 
ordinario, a fin de definir 'a >'nea Pohtica 
que deberá adoptar ese partido> y, d
manera muy especial, la política oe 
acuerdos que desarrollaremos con las

ES 'lla »Sn™o«tea canos |

Jorge Gómez y Adolfo Arangu.z.

k

Diputados a Uruguay _

de Aii^'noa.^ODCA^E^encueníroiuyo
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Por PILAR MOLINA ARMAS

(Continúa en la página D 2)

reelegir sus parlamentarios en lista aparte, 
como le impone la DC.

win;

demostraronlos

1993;

Benetton sin ropa: Como miembro del 
Parlamento italiano, Luciano Benetton

rompe esquemas, al igual que en el
mundo de la moda. (D 16 y D 17)

LARO que ha habido movi
miento presidencial tras las 

_ elecciones municipales. Nada 
muy nuevo, porque se trata de las 
mismas cartas que ya estaban laten
tes en 1990, cuando hicimos un re- 
oortaie de los presidenciables de ca
da sector: Frei, Valdés y Zaldívar, en 
la DC Lagos, quien aparecía como el 
único candidato de la izquierda. Se
bastián Pinera (RN) y Hernán Bu- 
chi, por la UDI. Los únicos que se 
han agregado al mazo son José Pi
nera y, tal vez, Hernán Larraín, por 
la UDI y dos mujeres: Evelyn Matt-

J • CUERPOReportajes d
< EL MERCURIO Santiago de Chile, Domingo 12 de Julio de 1El Precio de Lagos

• Muy candidato surgió Ricardo Lagos
después de las elecciones, planteando

que si no había acuerdo en la 
Concertación, competirían dos: él y 

Frei. Esta semana se achicó, aceptando
la tesis DC del candidato único.

• Es que se impuso el realismo. Con 
listas parlamentarias aparte —lo que 

le exige el partido mayoritario a
Lagos por su postulación— el PPD-PS 

sale tercero, no reelige sus
parlamentarios y se corre el riesgo de 
que la oposición llegue primera en las 

presidenciales.
• Pero la Concertación, encabezada por

un DC, con la competencia del Mida
al frente, amenaza al socialismo

renovado y potencia a la izquierda 
extraparlamentaria, que ya lanzó su 
primer abanderado: Gladys Marín.

El problema de Frei: es el abanderado de la 
Concertación que la DC no renunciará 

presentar. Estádispuesto a pagarle a Lagos 
lo que pida alidad de primer ministro, 

ministerios políticos—. ¿También el precio 
de acabar con el socialismo renovado?

El dilema del Ministro: si no va, corre el
riesgo de ver desaparecer el socialismo 
renovado en manos del Mida. Si va, no puede

hei, por RN, y Gladys Marín, quien 
fue lanzada por el PC ante los resul
tados municipales del Mida, que con
tinúan saboreando como el cognac, a
tragos cortos, dicen.

Para Ricardo Lagos claro que fue 
determinante el resultado munici
pal. Al comprobar que no se había 
cumplido la profecía de un Frei arro
llador que se proclamaría como vir
tual Presidente para el 93 con más 
de un 33 % de la votación y que la 
DC sólo aventajó en once puntos a la 
suma del PPD-PS, no lo dudó un ins
tante. Ratificó su opción presiden-

cial, lanzada en enero pasado por los 
dos partidos que lo apoyan y subrayó 
los factores favorables —que no ha
bía encabezado la campaña munici
pal, en abierta alusión a Frei— y 
omitió los malos: que las expectati
vas eran que el PPD-PS sacara más 
del 20 % de votación y se limitó a

cen válida su opción como abande
rado de la Concertación en 1993:

el senador Jaime Gazmun;

resultados
si la Concertación aplica un

menos de un 18 %.

La lógica Lagos
Y Lagos y sus partidarios —par

lamentarios y dirigentes— fueron te
jiendo la red de argumentos que ha-

que ninguna fuerza de la Concerta
ción puede gobernar sola; que se ne
cesitan para obtener el Gobierno en

protocolo, donde no todos los alcal
des pertenecen al partido mayorita- 
rio, en la presidencial también puede 
aplicarse ese criterio;

debe ir un candidato único de

Hasta aquí, impecable; Lagos se 
hacía más candidato que antes de las
municipales sin abandonar el minis
terio. Y calmaba los ánimos de sus
adversarios DC, manifestándose par-
tidario de postergar la discusión pre

el mejor derecho no tiene por 
qué obedecer a una lógica mayorita- 
ria —la del partido más votado—, 
porque una coalición supone que to
dos tienen derecho a encabezarla, 
porque “de lo contrario, sería plan
tear la hegemonía permanente de un 
partido de la coalición”, como señaló

la Concertación, pero del sector
PPD-PS, que ya renunció a su opción
en 1989 en favor del Presidente Ayl-

si no hay acuerdo en ese punto, 
entonces, “será el pueblo el que elija
en la segunda vuelta”, enfatizó La
gos la semana pasada.

sidencial para el 93.
Podía continuar bajo el paraguas

de La Moneda articulando el apoyo
para una candidatura que se le hacía 
indispensable frente a la manifesta
ción del Mida con casi un 7 % de los
votos. Era un porcentaje restado a su
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base socialista de apoyo (1,9 puntos 
menos que el PS solamente) que él 
podía capitalizar buscando el respal
do de esa izquierda extraparlamen
taria. Y podía también intentar con
quistarse a las cúpulas radicales, 
más afines a la DC que su base laica 
masónica, más cercana al socialismo. 
Respaldado por el 30 % de los vo
tantes (el 18 % del PPD-PS, más el 
7 % del Mida y el 5 % del PR), la op
ción Lagos se convertía en cosa seria 
frente a la pretensión DC de impo
ner su candidato.

Tenía fuerza para competir con 
la derecha en una segunda vuelta. Y 
tenía autoridad para exigirle a la DC 
que la Concertación llevara dos can
didatos y que fuera el pueblo el que 
decidiera a través de la segunda 
vuelta y con el compromiso mutuo de 
apoyar la primera mayoría. Grandes 
posibilidades, porque en el análisis 
de los suyos, Lagos es mejor candi
dato que Frei. En una campaña cre
cería frente a su compañero de coa
lición y su carisma le permitiría cap
tar más votos personales, esos que 
cruzan los partidos, buscando la me
jor persona.

El dudoso apoyo
Hasta aquí, impecable el análisis. 

Pero en los últimos días, los hechos 
comenzaron a achicar la opción La
gos. El PC lanzó el miércoles su pre- 
candidata, Gladys Marín, y ella y el 
Mida han sido majaderos en descar
tar cualquier alianza con Lagos, a 
quien lo consideran un continuista 
de lo que es la Concertación, frente a 
la cual se declaran opositores. No 
consideran que Lagos represente 
“una alternativa de izquierda”, que 
es la que ellos quieren construir cap
tando nuevos votos de la base socia
lista en 1993.

La conquista del PR por parte de 
Lagos también se ve dudosa. El ra
dicalismo podrá subir su precio lan
zando como candidato presidencial 
propio a Anselmo Sule —como en 
1989 lo hizo con Silva Cimma—, pero 
el PR fue ampliamente beneficiado 
por la DC en las municipales. Basta 
ver que por el chorreo del subpacto 
sacó proporcionalmente muchos más 
concejales que el PPD o el PS. Las 
relaciones del freísmo con los radi
cales son de las mejores y eviden
temente puede ofrecerle más que el 
socialismo, si se considera que la su
ma del subpacto DC y aliados chicos 
duplica la del subpacto de Lagos 
(36 % versus 18 %).

Pero lo más importante es que 
todo el empuje de Lagos se vino aba
jo frente al discurso monotemático 
de la DC, que en buenas palabras y 
sin alusiones ofensivas, continuó re
pitiendo que la Concertación llevará 
un candidato, un programa y una lis
ta parlamentaria. Y que dos candi
datos, definitivamente, significa 
competir en dos listas.

Lápiz en mano le pusieron nú
meros al “educado chantaje” de la 
mayoría: listas paralelas le signifi
can al PPD-PS disminuir su repre
sentación parlamentaria actual a me
nos de un tercio (cálculo optimista). 
Con el tapón del sistema electoral bi
nominal, si corren dos listas de la 
Concertación, la del PPD-PS sale ter
cera. Es decir, no sale en la mayoría 
de los distritos y no se observa que la 
derecha esté dispuesta a cambiar el 
sistema por uno proporcional, que le 
permitiría correr a todos...

Viendo firme a la DC en su sen
tencia velada —si usted se presenta, 
señor Lagos, tendrá que llevar una 
lista parlamentaria paralela— llegó 
el realismo. Y después de la reunión 
de coordinación que sostuvo el miér
coles Lagos con dirigentes, parla
mentarios y ministros PS en la pre
sidencia de la Cámara, hubo un cam
bio de posición. Se olvidaron de lo de 
dos candidatos y definición a través 
de la segunda vuelta y plantearon 
“candidato único, pero Lagos”.

La bajada
En los hechos, Lagos se bajó, por

que aunque repita —voladamente— 

el argumento de que no alternarse 
en una coalición es ser hegemónico y 
que ahora le toca ceder a la DC, le re
conoció a este partido que no tiene 
fuerza para presentarse solo. Que ne
cesita su alero para asegurar la re
elección de sus parlamentarios (cua
tro de los cinco senadores PPD-PS se 
reeligen) con el sistema binominal. 
Y se comenta incluso que algunos de 
los PS que van a la reelección están 
entendiéndose con Gutenberg Mar
tínez para asegurarse.

En esa misma reunión de coor
dinación se discutió que Lagos debe 
renunciar a la cartera de Educación 
y comenzar su campaña nacional co
mo abanderado del sector a más tar
dar en noviembre, antes de que la 
DC tenga elegido el suyo, y que el 
PPD y el PS deben pasar sus eleccio
nes internas proyectándose como 
fuerzas unidas que suman 18 % y no 
potenciando sus distintos perfiles, 
que fragmentan ese apoyo.

El punto es que ya no parece po
sible que el subpacto que se siente 
postergado pueda afectar a la DC en 
su objetivo: el candidato de la Con
certación será de su partido. Ni tam
poco en el procedimiento de buena 
crianza que ha elegido Eduardo Frei 
para llegar a él, que rehúye todo con
flicto: no reconoce estar corriendo, 
le reconoce su derecho a Lagos, en 
cambio; acoge como “opiniones muy 
legítimas” críticas, como las del di
putado Schaulsohn, que ahora le toca 
ceder a la DC. Serenamente, como si
mula no estar compitiendo con na
die, establece que primero la DC de
be elegir internamente su candidato 
y luego debe convenirse con los otros 
partidos el mecanismo para designar 
al abanderado del conglomerado.

Es más posible esta semana que 
la pasada, entonces, que la Concer
tación no se rompa. Y que a cambio 
de bajarse, Lagos exija una sacrifi
cada compensación parlamentaria a 
la DC y compartir los ministerios po
líticos, haciendo él las veces de un 
primer ministro, como un primus in
terpares.

Frei se afirma
Y esta semana, a diferencia de lo 

sucedido con Lagos, se agrandó la 
misma figura de Frei que hace unos 
días pareció achicarse tras los resul
tados municipales. Allí le salió su ri
val al paso: Andrés Zaldívar, seña
lando que, como presidente, debía 
responder por los resultados del par
tido que él no calificó de buenos, si
no que de “normales”.

Es que a medida que transcurren 
los días y se olvidan las expectativas 
frente a las que se contrastaron las 
votaciones, mejora la evaluación ob
jetiva para la DC y empeora la de los 
demás partidos. No obtuvo el 34 % 
que alcanzó en los ditritos que com
pitió en 1989, pero sacó un cómodo 
29 % que la convierte en la indiscu
tida primera fuerza del país. Eligió 
concejales al 75 % de sus candidatos 
y en provincia hubo muchas varia
ciones dependiendo de si los postu
lados eran buenos o malos. Y en ese 
voto a la mejor persona la figura de 
Frei —que en un principio se puso 
en cuestión— no pudo influir.

Por eso en el consejo general del 
lunes se acordó que había que mejo
rar la selección de los candidatos. Y 
de alas no precisamente freístas 
—Ricardo Hormazábal, chascón, y 
Ramón Briones, del grupo de Adolfo 
Zaldívar— surgió una resolución 
que se interpretó como un respaldo 
implícito de la mayoría de los conse
jeros a su presidente. La decisión de 
que sea la junta nacional del 5 y 6 de 
septiembre la que resuelva si se 
adopta la elección universal para ele
gir al presidenciable de la DC. La úl
tima junta nacional había acordado 
que sería una convención, que como 
mecanismo indirecto le da mucho 
menos garantías a un Frei, que fue 
electo presidente del partido en no
viembre pasado con el 70 % de la vo
tación de la militancia.

Al disminuirse la factibilidad del 
mecanismo de la convención, más 

aún, de la convención “con voto li
bre” que han planteado sus adver
sarios —la base elige a los que desig
nan el candidato y éstos pueden vo
tar como quieran—, se aminora la ca
pacidad de Zaldívar y Gabriel Valdés 
de salirle al paso al candidato inno
minado, pero obvio de la DC. Y tam
bién las posibilidades que se genere 
una crisis que obligue a recurrir a la 
reserva: Foxley y el propio Aylwin.

El dilema DC
Así las cosas, Frei se afirmó co

mo candidato único de la Concerta
ción esta semana. Y al aceptar sus 
aliados PPD-PS que el conglomerado 
debe ir con un único candidato, se di
luyó la amenaza del fantasma de To- 
mic. Frente a la coalición dividida en 
dos candidaturas, pendía el recuerdo 
amenazante de cuando ese candidato 
a la presidencia, con el 28 % de los 
votos, salió tercero. Después de la iz
quierda y de la derecha.

Pero una única candidatura de la 
Concertación, encabezada por un DC, 
aunque triunfante, potencia a la iz
quierda extraparlamentaria y ahoga 
al socialismo renovado. El Mida, que 
intentará legalizarse como partido 
instrumental para enfrentar las pró
ximas elecciones no como PC, que 
ahuyenta votos, sino que como alian
za política, se potenciará a costa del 
socialismo que se alió con la Concer
tación. Si obtuvo el 7 % compitiendo 
con ese subpacto en todas las comu
nas, cuánto subirá su votación si le
vanta el único candidato presiden
cial de izquierda. Y todos saben 
cuánto una candidatura presidencial 
del Mida puede afirmar su lista par
lamentaria.

De manera que el zapato chino 
no es sólo de Lagos. También de la 
DC si quiere proyectar una Concer
tación que supone la inclusión del so
cialismo renovado. Y eso obliga a im
pedir que se arranquen los duros al 
Mida, como ya lo hizo el diputado Pa
lestra. Y que esa izquierda extrapar
lamentaria se convierta en “la” iz
quierda de Chile.

Que la derecha accediera a acor
tar a cuatro años el período presi
dencial, podría servir de desahogo 
para el entuerto que le produce al 
conglomerado de Gobierno el sis
tema binominal.

La mujer del Mida
Después de las municipales el 

Mida se alzó como conflicto para la 
Concertación. Sobre todo, si va Frei 
como candidato único. Pero no hay 
jugada que no repercuta fuera. La 
proclamación del comité central del 
PC de Gladys Marín, como precandida- 
ta, evidentemente perjudica la carta de 
RN de romper esquemas lanzando 
una mujer cómo la diputada Matthei. 
Aunque será la asamblea nacional 
del Mida del próximo viernes la que 
establecerá el mecanismo a través 
del cual elegirá su candidato único, 
todo indica que el nombre de la Ma
rín será terminal, lo que ni ella mis
ma cree que ocurrirá con el de La
gos, porque duda que se atreva a le
vantar una lista parlamentaria fuera 
de la Concertación.

Mujer galla e inteligente, es se
guro que no se baja y, como ha ase
gurado, no pacta con la Concerta
ción. Presentándose en las próximas 
elecciones, el Mida pretende adelan
tar otro paso en la construcción de 
una alternativa de izquierda —que 
quiere cambios y no continuismo en 
el proceso económico, social y demo
crático— que pasa por recuperar el 
PS para la izquierda, captando la ba
se socialista.

Sin la figura del líder del socia
lismo renovado, Lagos, disputándole 
esos votos, es seguro que el Mida lo
grará representación parlamentaria, 
aun cuando no se cambie el sistema 
electoral. Esta fuerza extraparla
mentaria aparece poco complicada. 
Su única opción es seguir creciendo.

La Derecha y la UCC

El senador Sebastián Pinera, 
esperando el veredicto 

conjunto, seguramente de las 
bases de RN y la UDI 

simultáneamente, de cuál 
será el abanderado de la 

derecha.

Su carismàtica rival en RN, la 
diputada Evelyn Matthei, 

cuya candidatura se ve 
afectada por la competencia 

de otra mujer, ya lanzada por 
el PC: Gladys Marín.

• Sin conflictos 
existenciales se le 
presenta el panorama 
a la derecha, donde 
RN está en 
condiciones de 
negociar su candidato 
con la UDI, a cambio 
de un buen precio 
parlamentario. Falta el 
nombre.

• Mientras Errázuriz 
aparece retirándose, 
no se descarta que la 
UCC quiera pactar 
con la derecha, lo que 
le permitiría al sector 
elegir parlamentarios 
en todos los distritos.

El 8 por ciento que obtuvo no 
le permite a la UCC sacar 

ningún parlamentario, salvo 
que pacte con la derecha... sin 

Errázuriz.

CON un Mida buscando los 
votos del mundo socialista, 
Frei como candidato único 
de la Concertación tendrá que pa

gar a lo menos el precio de hacer 
una campaña corriendo el eje de 
discusión a la izquierda.

Evidentemente eso beneficia 
el perfilamiento de la derecha, 
que no tiene candidatos tan claros 
como Frei y Lagos, pero tampoco 
sus problemas. De las municipales 
salió unida y viable como alterna
tiva y hasta con posibilidades de 
llegar primero ante una Concer
tación dividida. Allamand y No
voa están abocados a buscar un 
mecanismo de resolución de con
flicto, que les permita elegir sin 
guerra un candidato único capaz 
de impulsar el programa conjunto 
de Gobierno y de darle garantías 
por igual a las dos listas parla
mentarias. No se descarta que ca
da partido elija su hombre y des
pués se haga una votación univer
sal simultánea con los dos nom
bres.

RN, con un 18,9 % tiene me
jor derecho que la UDI (11,4 %) 
a imponer su hombre. Pero con el 
sistema binominal ambos se ne
cesitan y están conscientes de eso. 
La UDI tiene dos candidatos ob
vios, pero aunque Büchi haya con
tribuido a la institucionalización 
del partido en todo el país en las 
municipales, y José Piñera se ha
ya legitimado en un sector popu
lar obteniendo la primera mayo
ría en Conchalí, ninguno de los 
dos convence internamente. La 
UDI esperaba más en las munici
pales, donde el primero fue jefe 
de campaña. El segundo se plan
tea como un candidato que juega 
fuera del equipo, con un partido 
que es de él, lo que molesta en un 
conglomerado tan institucionali
zado. Ninguno de los dos es acep
tado en RN por sus ácidas críticas 
al partido.

Hernán Larraín, sí, pero son 
muchos los partidarios de guar
darlo como reserva y de priorizar 
en las próximas elecciones, por so
bre el candidato propio, la reelec
ción de los parlamentarios UDI. 
Con votación menor que RN, en 
todas menos una región, sus par
lamentarios se ven más amenaza
dos. Y RN está dispuesta a nego
ciar para darle una representa
ción más acorde con el 60-40 por 
ciento que obtuvieron en 1989 
que no se refleja en la proporción 
de 34-14 diputados que sacó cada 
uno. RN bien puede ofrecer com
petir con la UDI en los 34 distri
tos donde tiene diputados y ofre
cerle asegurarle los 14 donde ella 
quiera reelegir a los suyos, y dar
le la preferencia en los doce dis
tritos donde ninguno tiene hono
rables.

Las combinaciones son infini
tas, pero la derecha tiene muchas 
más posibilidades que la Concer
tación de ofrecer una compensa
ción parlamentaria sin necesidad 
de aumentar el número de par
lamentarios. En materia senato
rial hay menos juego, pero para la 
UDI también puede resultar in
teresante asegurar a Urenda y te
ner la preferencia en la VII Nor
te, donde el sector no eligió nin
guno, y tal vez ganar en la VII 
Sur que Jarpa dejará vacante.

Lo cierto es que el precio que 
está dispuesto a pagar RN por los 
votos UDI que ayudan a sus can
didatos a ser electos ahuyenta las 
posibilidades de un independien
te como candidato común, tipo 
Carlos Cáceres. Y entramos a las 
opciones propias de RN, donde de
be conjugarse el que le dé mayo
res ventajas a la lista parlamen
taria común —Sebastián Piñera y 

Evelyn Matthei más que Jarpa—, 
con el que tenga menos proyec
ción a futuro —Jarpa—.

Sin duda, Jarpa continúa co
mo opción, sobre todo si la rivali
dad interna Piñera-Matthei ame
naza con convertirse en una lucha 
interna. O si no disminuyen las 
debilidades de ambos. La de Pi- 
ñera, arrancarse con los temas ex
hibiendo demasiada independen
cia respecto del partido. La de 
ella, no tener piso. Cualquier tras
pié la puede convertir, como su
cedió con Büchi, en una estrella 
fugaz, sin la altura de estadista.

Los partidos ya están en la 
discusión interna del tema. La di
rectiva UDI lo abordó con los par
lamentarios el jueves y mañana lo 
tratará en la comisión política. 
RN tiene su consejo general el 24 
de este mes. Lo importante es que 
está acordado que las decisiones 
internas no deben impedir el ca
mino conjunto.

Errázuriz, 
menos alentado

Francisco Javier Errázuriz es 
siempre una incógnita. Aunque 
diga que triplicó su votación en 
las municipales respecto de la úl
tima parlamentaria —la derecha 
asegura que subió sólo del 6 al 8 
por ciento—, el 28 de junio hubo 
funeral en la UCC. Quienes estu
vieron con el empresario ese día 
vieron su desaliento.

Había hecho una gran apuesta 
tentado por la encuesta de Cep- 
Adimark, que le daba un 13,6 % 
de la votación, lo mismo que la 
UDI y RN sumados. Podía poner a 
la derecha en jaque y obligarla a 
negociar si esos eran los resulta
dos. Y tratando de traspasarle su 
15 % presidencial a sus candida
tos a concejales, puso su rostro en 
la publicidad del partido y sacó a 
relucir el éxito de sus empresas 
en spots televisivos.

Pero la derecha se le disparó a 
un 30 % y el 8 % que obtuvo su 
lista no le permite elegir ningún 
parlamentario. Volvió a demos
trar que puede afectar a este sec
tor, pero no definir su suerte. Si 
vuelve a presentarse, todo depen
derá de la evaluación costo/bene- 
ficio que haga.

Lanzó ya su amenaza. Que es
tá dispuesto a pactar con la Con
certación para aportarle los cinco 
puntos que le faltan al conglome
rado para doblar a la derecha, con 
el 58 % de los votos, y dejarla en 
posición de no reelegir ningún 
parlamentario con su 29,7 %. Pe
ro eso supone que él desaparece 
como candidato definitivamente y 
quién asegura que los que vota
ron por él quieran traspasarle su 
adhesión —cuando se sabe que 
proviene de sectores conservado- 
is— a la Concertación.

Hay otra posibilidad que tam- 
b;én se baraja en el errazurizmo, 
esta vez en favor de la derecha. 
Que la UCC resuelva negociar con 
ellos, sin Errázuriz, para optar a 
alguna representación parlamen
taria que sí le pueden ofrecer. No 
se descarta la paradoja de que 
Errázuriz haya engendrado un 
partido que finalmente no someta 
a la derecha, sino que le dé un 
aplastante triunfo. Con el 38% de 
la votación podría obtener repre
sentación en los 60 distritos, por
que la Concertación no lograría 
duplicarla y menos si corre con un 
Mida por fuera que le resta adhe
sión.
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ENRIQUE CORREA

MONICA GONZALEZ

S
e le ve radiante, ple
no de energías y de 
optimismo. Es evi
dente que el resulta
do de las elecciones 
lo dejó ampliamente 
satisfecho y que ni siquiera la 

nube negra que amenaza a la 
Concertación, la lucha por la 
candidatura presidencial, lo
gra minimizar su estado de 
ánimo. Las respuestas surgen 
inmediatas, sin vacilación y 
en sus ojos se dibuja un man
go fuerte para una sartén que 
tiene en su interior un gran 
plato de fondo: la proyección 
del gobierno.

Se diría que desde su sitial 
en La Moneda, al lado más 
cercano al Presidente Ay Iwin, 
la visión de las querellas que 
animan a los partidos de la 
Concertación se ven distin
tas, casi como pequeñas dis
putas al lado de la gran tarea. 
Y como está en un gran mo
mento también se lanza a la 
piscina socialista y quiebra 
lanzas por la identidad aún 
no asumida.

Fuerte personalidad, 
fuerte voluntad y unos ojos 
que inquietos, curiosos y vi
vaces escudriñan todo y bus
can la manera de ocultar efi
cazmente lo más profundo de 
los sentimientos. Y entonces 
elude toda alusión a los temas 
que remueven las fibras pro
fundas, aquellos que le re
cuerdan los tiempos de sue
ños e ilusiones, de fuerzas en
cendidas que querían cam
biarlo todo. Y también los de 
la absoluta obscuridad. Como 
buen ex seminarista, la com
binación de lo racional con lo 
emotivo siempre se balancea 
a lo racional. Todo eso es y 
mucho más que sólo se sabe 
es Enrique Correa.

-Nuevamente será Mi
nistro del Interior en ausen
cia del Presidente Aylwin 
¿una manera de reafirmar 
la importancia de la coali
ción con un socialista de 
ministro del Interior?

-Con esta decisión, el Pre
sidente ha querido subrayar 
su respaldo a los criterios de 
coalición.

-¿Su nombramiento no 
provoca la molestia del sub
secretario del ramo, Belisa- 
rio Velasco?

-Somos un equipo bastan
te afiatado porque hemos 
aprendido a trabajarmuy bien 
en estos dos años en los que - 
además- nos hemos hecho 
muy buenos amigos.

-Se creía que después de 
las elecciones el gobierno 
bajaría el perfil y con la 
campaña presidencial los 
partidos ocuparían el esce
nario central. No fue así al 
parecer.

-La elección de concejales 
ha constituido un respaldo 
muy macizo al gobierno. Es

Ministro del Interior subrogante

“El tema presidencial 
está en la agenda”

“Las Fuerzas Armadas están en proceso de retorno cada vez más acentuado a sus labores 
propias"

él y especialmente el Presi
dente quien emerge como el 
actor principal. Esto favorece 
al país y a la Concertación 
porque le permite proyectar
se con confianza.

-La reforma al sistema 
judicial y al sistema electo
ral son las más importantes 
para el gobierno. ¿Existe 
alguna posibilidad de mate
rializarlas?

-Existen todas las condi
ciones para que sea aprobada 
la reforma al sistema judicial. 
Tanto los acuerdos a los que 
llegamos en la Cámara de 
Diputados como las conver

saciones de gran utilidad en
tre el Presidente, algunos mi
nistros y miembros del Poder 
Judicial, unido a los contac
tos que hemos empezado a 
establecer con la oposición, 
garantizan su aprobación 
porque hemos llegado a con
ceptos comunes.

-Lo contrario pasa con 
la reforma al sistema elec
toral.

-Ella tiene complejidades 
mayores y será necesario que 
cada partido saque sus cuen
tas.

-¿Y cuando los partidos 
vean cuáles son los riesgos

“La 
Concertación 

ya no necesita 
los votos del 

MIDA y el PC 
para ser mayo
ría absoluta”.

que corren con el actual sis
tema dirán la última pala
bra?

-No se ha dicho la última 
palabra. Y cuando me refiero 
a sacar cuentas no hablo de 
cuentas inmediatistas, sinode 
la necesidad de dotar al régi
men de partidos políticos de 
una estabilidad prolongada. 
El sistema binominal tiene 
altos índices de riesgo injusti
ficado ya que no garantiza 
estabilidad en la representati- 
vidad.

-El senador designado 
Sergio Fernández afirmó 
que esa reforma apunta al 
desmantelamiento del sis
tema político.

-No estoy de acuerdo. Su 
aprobación significaría el 
fracaso de un sistema electo
ral que quiso poner al país 
entero en la camisa de fuerza 
del bipartidismo. La elección 
de concejales demuestra que 
este es un país pluripartidista 
y eso requiere ser mejor ex
presado.

-El Ejército y los empre
sarios han manifestado su 
disconformidad unidos,¿no 
representan un frente po
deroso?

-Sí, pero las reformas 
constitucionales son cons
truidas en el trabajo colegis- 
lativodel Poder Ejecutivo con 
el Legislativo. Esas son las 
voces institucionales...

-¿Y los uniformados y 
empresarios no tienen voz?

-El Poder Ejecutivo y Le
gislativo son los que deben 
escuchar las voces sociales, 
pero son los que en definitiva 
deben resolver sobre la mate
ria.

-¿Le parece bien que el 
Ejército opine sobre refor
mas constitucionales?

-Una opinión acerca de 
reformas que digan relación 
con las Fuerzas Armadas re
quiere siempre de una opi
nión técnica de ellas. Ir más 
allá de esa opinión técnica 
sobre asuntos que involucran 
a las FF.AA. no me parece 
propio.

-El Presidente Aylwin 
afirmó que el régimen que 
establece la Constitución del 
’80 es de “cesarismo presi
dencial sujeto a tutela mili
tar”. ¿Eso es lo que tene
mos?

-No creo que podamos 
decir eso hoy. Hemos desa
rrollado un hábito de trabajo 
político democrático. Estos 

dos años han estado presidi
dos por una estrecha colabora
ción entre el Presidente y el 
Parlamento. No existe ningu
na ley importante en que la 
oposición pueda decir que el 
gobierno ha impuesto su crite
rio.

-¿No hay tutela militar?
-Ha pasado a ser felizmen

te un asunto del pasado porque 
las FF.AA. están en proceso 
de retorno cada vez más 
acentuado a sus labores pro
pias. En general, se han ubi
cado en el papel que les co
rresponde con algunas inte
rrupciones cada vez menores.

-El ministro Boeninger se 
mostró partidario de un pe
ríodo presidencial de cuatro 
años, ¿usted qué piensa?

-Como opinión personal 
prefiero un período de cuatro 
años sin reelección o reforma 
del régimen político. O trans
formamos el régimen en uno 
semipresidencial o acortamos 
el período presidencial a cua
tro años sin reelección. Así se 
garantiza la construcción de 
coaliciones amplias y estables.

-Si no hay reformas cons
titucionales, ¿tendremos un 
próximo período de ocho 
años?

-Así es.
-¿No va a negociar el go

bierno en eso?
-No consideramos que las 

reformas constitucionales 
puedan ser examinadas sepa
radamente. Hemos dicho que 
deben ser discutidas como un 
conjunto. En esa discusión 
podrían surgir acuerdos a dis
tintas reformas que concitarán 
apoyo en un marco de nego
ciación. Pero no se pueden 
tratar las reformas aislada
mente. Estamos dispuestos a 
conversar.

-Pero no se envió reforma 
para el período presidencial.

-No, pero podría ser inclui
da en el marco de una nego
ciación constitucional más 
amplia.

-Y esa negociación, ¿se 
hará en el gobierno?

-Todas las negociaciones 
sobre reformas constituciona
les, una vez que están presen
tadas, tendrán como sede el 
Parlamento.

-El ministro socialista 
Ominami dijo que el resulta
do obtenido en las elecciones 
por el MIDA y la derecha 
invitaban al gobierno a in
crementar su tarea en el 
campo social.

-El gobierno ha dado una 
alta prioridad a los asuntos 
sociales desarrollando desde 
su política económica un mo
delo de crecimiento con equi
dad...

-¿No se requiere aumen
tar el acento?

-Ha vinculado una econo
mía de mercado con una ac
ción deliberada del Estado 
destinada a promover la equi
dad. Seguiremos acentuando 
esa línea. No se deduce de la

La Nación, Domingo 12 de Julio de 1992
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votación del MUDA. En las 
grandes concentraciones ur
banas con un alto índice de 
pobreza, como La Pintana, la 
Concertación obtuvo un re
sultado bastante espectacular 
y el MIDA bastante malo.

-¿No está de acuerdo con 
el ministro Ominami?

-No estoy de acuerdo con 
que la votación del MIDA 
pueda ser leída como un men
saje de acentuación de los 
programas sociales.

-¿Cómo la lee usted?
-Como una votación bási

camente tradicional, de raíz 
histórica, de fidelidad a cier
tos principios y conceptos que 
consideramos desfasados, x 
pero que un 5 ó 6 por ciento 
de la población sigue consi
derando vigente. Además, la 
votación del MIDA es im
portante pero irrelevante. Es 
importante para ellos porque 
establee un marco de repre
sentación e identidad, pero 
irrelevante porque no influye 
dado que, y este es el dato 
más importante, la Concerta
ción ya no necesita los votos 
del MIDA y el PC para ser 
mayoría absoluta.

•Anunció que el MIDA 
obtendría un 3 Ó4 por ciento 
de ios votos. ¿Por qué se 
equivocó?

-Pensé que obtendrían una 
votación menor. Fue mayor 
de la esperada, pero reitero, 
es importante pero no rele
vante. Tan irrelevante como 
las declaraciones de algunos 
dirigentes opositores sobre la 
necesidad de subrayar una 
agenda social. Es este go
bierno el que ha puesto por 
fin los problemas sociales en 
primer plano. Es en este go
bierno y no en el anterior en el 
que han coexistido cifras de 
reducción importante de la 
inflación, de crecimiento de 
la economía y alto gasto so
cial.

-Las elecciones hicieron 
resurgir viejas querellas 
entre el PS y la DC. En 
Puerto Montt, un concejal 
DC cuestiona al concejal 
socialista porque “arruina
ron el país en 1970”, y cua
tro diputados DC pidieron 
que se suspenda el protocolo 
municipal denunciando 
abusos socialistas.

-Todavíasigoconsideran- 
doesasmanifcstacionescomo 
aisladas porque he observado 
en la dirigencia de los parti
dos de la Concertación uña 
conducta muy responsable 
para la mantención y pro
yección de esta coalición. 
Esos son los intereses que van 
a terminar predominando.

-El diputadoDC Hernán 
Rojo denunció que los al
caldes socialistas designa
dos por Aylwin en Santiago 
habían hecho abuso de bie
nes municipales para su 
campaña.

- Es una acusación injusta 
y sin fundamento.

-José Antonio Viera- 
Gallo afirmó que el resul
tado obtenido por el PPD

“reveló el fracaso de su di
rectiva al seguir caminos 
separados del PS”. ¿Com
parte esa opinión?

-No opino sobre asuntos 
internos de los partidos. Eso 
debe ser resuelto por las di
rigencias y no por quienes 
cumplimos funciones de go
bierno. Como militante del 
PS y del PPD aspiro a una 
convergencia cada vez mayor 
de ambos. La única posibili
dad que tiene la cultura que el 
PPD y el PS expresan de 
convertirse en una fuerza que 
aspira a conducir, es una 
creciente unidad de acción y 
criterio.

“Deseo 
fervientemente 

que Ricardo 
Núñez sea ele
gido presidente 

del Partido 
Socialista”.

-Usted afirmó que las 
elecciones municipales ser
virían para resolver si el PS 
y PPD se fusionan o se fe
deran.

-Eso está ahora en la dis
cusión. Todo debiera indicar 
que debieran concordar en el 
mayor grado de unidad posi
ble. A veces lo mejor es ene
migo de lo bueno.

-¿Qué significa eso?
-Unidad de acción que 

permita que los partidos se 
sientan cómodos en la alian
za. Ricardo Lagos ha plan
teado la idea de una alianza 
política. Me parece una fór
mula adecuada al momento. 
Muchos quisiéramos la fusión 

“Hay que aprender 
de la historia...”
“El período que viene exigirá que cada miembro de la 

Concertación defina nítidamente su ubicación en los carriles 
en juego. ¿Lo hará?

-Si el Presidente así lo estima seguiré siendo ministro hasta 
el último día de su mandato. Probablemente la única actividad 
política distinta a esa que realice en este período será mi 
postulación como miembro del Comité Central del PS. No seré 
candidato a senador.

-¿Cuál es la razón, según usted, para que el socialismo 
renegara de su raíz socialdemócrata, la repudiara y optara 
por otra vía en los años ’60?

-Creo que esc fue el tiempo de éxtasis transformador.
-Extasis que a usted también lo embriagó
-Naturalmente. Fue una década luminosa desde muchos 

puntos de vista y sobre todo del de los sueños. Pero hay que 
aprender de la historia. Los políticos que no aprenden de ella 
terminan siendo dejados de lado por ella. Y la historia nos 
enseñó que esc no era el camino.

-Pero los políticos que pierden la capacidad de soñar 
terminan no dejando huellas en la historia,

-No estoy hablando de políticos sin sueños. La política 
siempre es una combinación racional entre convicción y 
realismo. Un político sin convicciones es vacío, sin capacidad

o su federación, pero, a veces 
lo mejor es enemigo de lo 
bueno.

-Para Ricardo Lagos el 
resultado obtenido por el 
PPD y PS fortalece su can
didatura. ¿También para 
usted?

-Ricardo Lagos tiene la 
opción legítima a aspirar -y 
todos los que lo apoyamos 
también la tenemos- a que 
encabece la Concertación 
como candidato a Presidente.

-Usted dijo que la posi
bilidad de que el candidato 
único sea socialista “depen
derá en gran medida de los 
resultados electorales mu
nicipales”. ¿Qué dice aho
ra?

-Los resultados acercaron 
la opción de Ricardo Lagos a 
las de un postulante demo- 
cratacristiano, peroeso deberá 
resolverlo la Concertación 
teniendo en cuenta factores 
de unidad y cohesión. No me 
parece que ese sea el tema de 
hoy.

-Todos hablan de reor
ganizar la coalición para el 
próximo gobierno. ¿Cómo 
se hará esa reorganización?

-Tampoco es el tema de 
hoy. El tema es garantizar una 
unidad de criterio entre go
bierno y coalición acerca del 
mejor modo de gobernar el 
país y continuar democrati
zándolo respaldando fuerte
mente el trabajo de munici
pios y gobiernos regionales 
que va a significar una trans
formación trascendental en el 
país. Eso es lo que debe estar 
en la agenda principal del 
gobierno y la Concertación.

-¿Hay que posponer el 
tema presidencial?

-No, es un tema de agen
da. El Presidente les ha pro
puesto a los partidos de la 
Concertación criterios al res
pecto. Que formulen un pacto 
político de la Concertación a 

largo plazo, que inicien ya el 
trabajo de elaboración pro
gramática teniendo como 
base la continuidad. Les ha 
propuesto ponerse de acuer
do en un método para generar 
el candidato presidencial. 
Estoy seguro que las pro
puestas del Presidente van a 
tener respaldo.

-Usted fue una pieza cla
ve en la articulación de la 
candidatura de Patricio 
Aylwin. ¿Será el articula- 
dor de la candidatura de 
Ricardo Lagos?

-Participo en el gabinete 
como ministro y debo com
portarme de acuerdo a las li
mitaciones y posibilidades 
que el cargo impone. Dentro 
de esas limitaciones estoy 
disponible y lo voy a seguir 
estando para colaborar con 
Ricardo Lagos.

-¿Y va a tomar partido 
en la próxima elección del 
PS? Las candidaturas ya 

“Colaborar en la tarea de gobernar es un buen modo de 
alimentar sueños"

de conducir ni de atraer multitudes. Un político que se niega a 
la realidad termina en la locura.

-¿Dónde se nutre para seguir soñando, para evitar que 
éstos se le pierdan en los laberintos de La Moneda?

-Colaborar en la tarea de gobernar es un buen modo de 
alimentarsueños. Vamos construyendo el país que soñábamos, 
democrático, en paz, que prospera económicamente y que va 
resolviendo sus problemas sociales. Este es el país que soña
mos cuando vagábamos en la obscuridad de la ausencia de 
libertad.

-¿Cuál es el momento para que los ministros que sean 
candidatos abandonen el gobierno?

-Entre octubre y diciembre.
-Y usted se queda. ¿Por qué se olvidó del Parlamento?
-Porque me siento comprometido con este gobierno y 

porque siento también un compromiso muy fuerte con el 
Presidente.

-¿Y en el próximo gobierno qué?
-El próximo gobierno tendrá otro Presidente. Me preocupa 

colaborar desde este gobierno para que el próximo, que tendrá 
otros equipos, sea de continuidad.

-¿Y cuando termine el gobierno de Aylwin qué hará?
-Un paréntesis hace bien. La política no es la única actividad 

del ser humano. Puedo desarrollar mi trabajo académico y 
puedo volver a vincularme con el sindicalismo y la Iglesia mis 
dos fuentes principales.

están: Ricardo Núñez y 
Camilo Escalona.

-Es notoria mi identidad 
política y mi amistad con Ri- 
cardo Núñez y deseo fervien- 
temente que sea elegido pre
sidente del partido.

-¿Aprueba los acuerdos 
a los que ha llegado Ricar
do Núñez con Clodomiro 
Almeyda para conformar 
directiva?

-No sé bien cuán avanza
do está ese proceso, pero lo 
que me parece más impor
tante es que la reelección de 
Ricardo Núñez represente 
una reconstrucción efectiva 
de la mayoría renovada del 
PS, que se vio fracturada en 
el Congreso pasado. Ha lle
gado la hora de reconstruir 
plenamente. La reelección de 
Núñez tiene que constituirse 
en una señal renovadora y 
modemizadora del PS.

-Hace algún tiempo 
afirmóque la política chile

na se renovaría plenamente 
cuando el “socialismo chi
leno rompa definitivamen
te su cordón umbilical con 
su pasado y eso pasa porque 
se acepte a sí misma como 
una fuerza socialdemócra
ta?

-No me cabe duda que la 
política chilena se renovará 
definitivamente cuando el PS 
dé pasos mucho más decisi
vos que los de ahora en el 
camino de la renovación y 
modernidad. El PS está en 
condiciones excepcionales, si 
sabe hacer bien las cosas, de 
expresar la aspiración a una 
modernidad con integración 
de todos los sectores sociales 
que no olvide nunca a los 
pobres. Ese debiera ser el 
concepto que presidiera la 
próxima década del PS.

-¿Qué obstáculos hay 
para que el PS reconozca su 
carácter socialdemócrata?

-Cada vez menos obstácu
los porque cualquier opción 
alternativa a esa formulación 
es inviable.

-¿El MIDA representa la 
izquierda inviable?

-Es una fuerza respetable 
que ha obtenido representa
ción popular en la elección de 
concejales importante, pero 
irrelevante para la determi
nación del escenario político 
chileno.

-¿Y cuál sería la fuerza 
inviable entonces?

-Cualquier fórmula que no 
signifique la renovación y 
modernización del PS.

-¿Inviable sería aquella 
fuerza que llevara al rom
pimiento de los socialistas 
con la DC?

-Ello además de ser in
viable sería catastrófico, pero 
no creo que haya socialistas 
interesados en ese camino.

-¿Y los que plantean 
“Ricardo Lagos hasta las 
últimas consecuencias”?

-Ni siquiera esa posición, 
porque lo que están plan
teando es que dos candidatu
ras en la primera vuelta no 
significaría la ruptura de la 
Concertación. No creo que 
nadie plantee una alianza 
distinta.

-Francamente, ¿no ve 
posibilidades que se rompa 
la Concertación?

-No, porque tenemos di
rigencias responsables que 
están muy conscientes del 
cometido histórico que han 
asumido en común. No existe 
ni en la DC ni en el socialismo 
ni en el PR ninguna fuerza 
sustancialmente importante 
que postulen una alianza dis
tinta.

-Y si la querella entre 
Freí y Lagos se torna muy 
aguda y pone en peligro la 
estabilidad y permanencia 
de la Concertación. ¿No 
existe la posibilidad de que 
se le pida a Aylwin que 
postule a la reelección?

-El Presidente ya ha ma
nifestado una opinión res
pecto de esa materia y no he 
visto que haya variado.

La Nación, Domingo 12 de Julio de 1992
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Gladys Marín: "Llegaré hasta 
el final con mi candidatura"
^epúhí¡"addPCPosda^dapM,^an,e a Pudenda de lu 
nepuMu a del PC. aseguro que su larea es esperanzado™.
n.P7n SUS i35 años de militancia, jamás se le

-.PiOrJa men"i d’sPUIar la carrera presi
dencial. No por ello se siente en desventaja 
mprn3"'?’ Vonsidera un desafío en los mo
mentos historíeos que vive el comunismo en 
el mundo.

Gladys Marín, la mujer fuerte del PC se 
enfrenta aun nuevo papel en su carrera po
lítica. candidata a Presidente de la Repúbli
ca, tarea que define como esperanzadora pa
ra miles de chilenos. H

Los nombres de Recabarren, Laferte y Ne
reida se unen al de Gladys Marín. Hace 23 
anos que el PC no tenía la opción de nom
brar un candidato.

Advierte con firmeza que su “legítima” 
postulación será hasta el final y que jugará 
un gran pape! en el escenario político.

—¿Que futuro le ve a su postulación como 
candidata a la Presidencia de la República?
~ps u” Sran Paso que hemos dado y que 

esta en absoluta correspondencia con el nue
vo cuadro político que se empieza a gestar en 
ei país. Una candidatura del PC está de 
acuerdo con eso; con la necesidad de presen
tar nuevas alternativas al país. Le veo un 
gran futuro en cuanto a que va a jugar un 
gran papel en el escenario político. Mi can- 
‘-hoatura es una más de las que presenta el 
Mida, pero la encontramos absolutamente 
legitima. Es un hecho bueno y necesario que 
contribuye en alguna medida —no tenemos 
ninguna actitud tan pretenciosa—, a que va
ya mostrando que el cuadro en el mundo no 
tiene un solo derrotero, sino que también hay 
una esperanza distinta. Nosotros nunca he
mos jugado en la política. Hace 23 años que 
el partido no había presentado una candida- ■ 
tura presidencial. Tiene un significado muy < 
Profundo Me siento con una gran respon- i 
dabilidad, pero tremendamente honrada que I 
hayan pensado en mi nombre, porque el par- —En 
tido ha tenido sólo tres candidatos anterio- Lagos sí 
res. Y ¡por Dios que candidatos!; Recaba
rren, Elias Laferte y Neruda. que fue nuestro 
ultimo candidato antes de que coincidiéra
mos en el nombre de Allende. Mi candida
tura corresponde a un momento muy parti
cular, muy difícil, pero también un renacer y 
me siendo muy contenta de que haya recaído 
en una mujer.

Como candidata, ¿qué le va a ofrecer a la 
gente?

Sobre todo, esperanza, fundamental
mente para la gente sencilla, para los cinco 
millones de pobres, para la juventud, para la 
gente que luchó por el retorno de la demo
cracia y que se siente muy desencantada. De
cirle que hay una posibilidad distinta. Que 
no es inevitable este modelo: que hay que 
buscar en conjunto una fórmula distinta

donde encontremos una economía más soli
daria, con igualdad de oportunidades para la 

jj do mos el antePr°yecto del progra
ma del PC que esta siendo objeto de discu
sión, donde diseñamos una forma de conce
bir lo que es la idea del socialismo para Chile 
y se proponen ideas para todo el desarrollo 
de la sociedad. En concreto, planteamos que 
el estado tiene que jugar un papel mayor 
mas dinámico.

—¿La candidatura de Gladys Marín será 
hasta el final o eventualmente podrían apoyar 
a otro candidato?
, Pa¿a alla no- Mi candidatura es has
ta el final. Y ayudará a que el final el Mida 
tenga el mejor candidato, pero la candida
tura del Mida es hasta el final. Eso es seguro 
„ ~-¡roe que llegarán a lanzar la candida
tura de Ricardo Lagos?

Personalmente, tengo bastantes dudas. 
Los resultados electorales muestran clara
mente que la Democracia Cristiana tiene un 
peso predominante en la Concertación y que 
la DC no va a permitir que haya otro candi
dato que no sea de sus filas, por mucho que 
se diga. Incluso ahora están apareciendo 
otras formulas; que haya más candidatos de 
la Concertación; de que se vaya a una vota
ción universal. Yo no creo en eso. En la Con- 

aue narrídOn d JUeg° Se Va a dar en función del 
que pan do mayontano y ese es la Democracia

Cristiana. Candidatura de Lagos, creo que 
no se sostiene hasta el final. La precandida- 

UI.ape^trO cuento- Creo que sí, porque el PS 
reafirmarse. A ellos no les 

ue bien. El PS solo sacó 1.9 más que noso
tros. Pienso que la precandidatura de Lagos 
se levanta como una reafirmación partidaria 
del PS y del PPD y para entrar a negociar 
mejores posiciones dentro del próximo go
bierno de la Concertación.

—En ese sentido, ¿esa precandidatura de 
sí seria un saludo a la bandera?

—No, en general no hay saludos a la ban
dera. Creo que la gente, cuando en forma ho
nesta levanta una candidatura, está sirviendo 
una opción política y yo la respeto plena
mente. Hay que ser sí muy francos: la Con- 
certacion va a tener un candidato que no se
ra Ricardo Lagos. ¡
„¿Po,r <Iué el PC se negó a dar su voto a 
Ricardo Lagos?

—Porque es candidato de la Concertación ■ 
y hoy día representa una opción de centro ‘ 
derecha y no de izquierda. Representa la ‘ 
mantención del actual sistema, no sólo del P" 
gobierno, sino que económico. Y Ricardo ■ 
Lagos está con ese modelo aunque se declare í 
socialista o una persona de izquierda.

—¿Dos candidatos de la Concertación im- «

’ Tengo bo,d„dds d. „ „ h ra„d,do,„r.

1 mo Gladys Marín. M

ción-* necesariamen,e un quiebre de la coali-

—Creo que se les hace muy difícil. Ellos 
mismos le han facilitado un tiempo político a 
la derecha y no se puede jugar. La derecha 
ha aprovechado muy bien los 17 años de dic- 
‘adara- ,ES° Sl8nif'cana 'levar dos listas de 
candidatos parlamentarios y es una prueba 
que no van a sufrir algunos partidos de la 
Concertación. El cuadro recién empieza a 
moverse. En la Concertación pesan los par

dos grandes, y ¿qué va a pasar con los par
tidos menores? Ellos mismos han formado 
un cuadro que es bastante complicado de ex
cluir dentro de la misma Concertación Es 
probable que alguna fuerza de la Concerta- 
cion se vuelque hacia la izquierda.

Se ha señalado que históricamente el PC 
obmvo el 15 por ciento, ¿por qué tanta euforia 
por el 6,6 por ciento?

—Eso no es verdad. Es poco serio jugar 
con las cifras así. El PC llegó a tener el 16 9% 
en la elección municipal de 1971. Pero, ¡por
que no se recuerdan también que el PS ob
tuvo 22,7% en esa misma elección? La vota
ción promedio del PC está cercana al 10 por 
ciento. Sacar la votación que hoy hemos sa
cado es una proeza histórica. Por el momen
to histórico que se vive casi no tenemos hoy 
día punto de comparación. No se puede 
comparar la votación que tuvimos con Allen
de a la que tenemos hoy. Sin duda que para 
el 93 vamos a aumentar ese porcentaje. Va
mos a llevar candidatos a parlamentarios en ias responsaoil 
todo el país. Ahora no pudimos llevarlos partido Todas 
PO2UFn°^n„'?mOSt- . ,anle sorpresiva y me han asustado Lo más
porcentaje? ' aumen,° de ese sI^Pr„e.nd^nter,fuíser secretaria general de las

—Vamos a aumentar, pero no sé cuantos 
puntos. Pero será significativo. Además, el 
93 vamos a ser la alternativa de izquierda 
con un candidato presidencial. A la base so- ___________ ______
ciahsta —que es netamente izquierdista y • Por Vicky Abarca

allendista— se le hace muy difícil votar por 
un candidato demócratacristiano.

~llevar candidatos a parlamentarios en 
todo el país descarta el planteamiento de 
Maira de incorporlos junto a la DCC en un 
acuerdo instrumental?

La propuesta de Maira ha sido ya des
cartada por la gente de la Concertación 
Maira esta proponiendo algo que podría ser 
considerado a posteriori. El gobierno se com
prometió con las reformas constitucionales y 
entre ellas, la electoral. La propuesta de Mai
ra significa postergar para el próximo perio
do la reforma electoral y no estamos por fa
cilitar el incumplimiento del programa. Es
tamos porque el Gobierno haga esfuerzos re
ales, que llame a un plebiscito.

—Independientemente de su candidatura 
¿el t’t con que opción se sentiría más cómo
do: con un DC o un PPD-PS?

jnca’Tlen,e dicho, con un candidato 
del Mida, de la izquierda, porque no hay 
gran diferencia entre un candidato demócra- 
tacnstiano o un socialista. Lo que importa es 
el programa, las ideas que te representen y la 
voluntad por cumplir con esas promesas

—¿Qué condiciones deberían darse para 
que ustedes apoyaran a uno u otro?

—No creo que se vayan a dar diferencias 
porque conforman un bloque político.

¿Se imagino alguna vez ser candidata a 
la presidencia de la República?

—Nunca en la vida. Nunca he pensado en 
las responsabilidades que he tenido en el 
7"——. Tc2„s me han llegado en forma bas- 
tanle soT’resiya y me han asustado. Lo más

. ----- -  ------------ i« gviiviai ut iaS
Juventudes Comunistas. Ser parlamentaria 
fue importante, pero hasta de un peso menor 
que ser secretariá general de la Jota.
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Planteamiento en la última reunión directiva de la colectividad

PPD: “Lagos es la.,,
■ ■ f 55mejor opcion

» f icardo Lagos es
11 la mejor opción

para la Concer- 
tación; la aller

I nancia es crite-
B rio clave y el 

lema presidencial debe dis
cutirse en 1993”, fueron las 
conclusiones centrales que, 
en materia presidencial, 
aprobó la mesa directiva del 
PPD en su última reunión.

Detalles de esa reunión 
entregaron ayer a la prensa el 
vicepresidente de la colecti
vidad, diputado Víctor Ma
nuel Rebolledo, y el secreta
rio general, Sergio Bitar.

La directiva del PPD es
timó que es clave para la 
Concertación un sólo pro
grama y un sólo candidato y 
acordó proponer a los demás 
partidos crear un equipo que 
estudie un mecanismo común 
para la elección del próximo 
candidato presidencial, loque 
estiman fundamental para 
evitar “que se creen situacio
nes que rigidicen el cuadro 
más adelante, con procedi
mientos que sean adoptados 
por algunos partidos que im
pidan que después se pueda 
avanzar en un procedimiento 
conjunto”.

También se estimó fun
damental una única lista par
lamentaria, a la vez que se 

I propuso reforzar un trabajo 
I conjunto con el Partido So- 
I cialista, estudiando una base I polílicamásestrecha,alacual 
I se pueden sumar otras colec- 
I tividades como el Partido 
I Radical y el Partido Huma- 
I nista Verde, además de sec- 

1 lores independientes.
La idea central es que “la 

Concertación es clave para el 
futuro del país y que es ne
cesaria la presencia de una

fuerza progresista amplia con 
el PPD-PS-PR y PHV”.

REVISION DEL 
PROGRAMA

Otra de las conclusiones 
del cónclave directivo del 
PPD fue la necesidad de re
visar con el gobierno y los 
partidos de la Concertación 
la aplicación del programa, 
poniendo énfasis en el cum
plimiento de las políticas so
ciales.

Entre otros acuerdos, se 
tomó el de realizar el 6 de 
septiembre, dentro de 55 días, 
las elecciones internas del 
partido, mientras el próximo 
sábado 18 se realizará una 
reunión amplia con los 170 
militantes que fueron elegidos 
concejales.

En esta reunión se formu
larán y entregarán elementos 
que constituirán un amplio 
respaldo técnico del partido a 
sus concejales, teniendo en 
vista que, de la eficiencia del 
trabajo comunal, depende el

éxito que se debe alcanzar en 
las elecciones parlamentarias 
y presidencial del próximo 
año.

Con relación a este tema 
municipal o comunal, se 
acordó respaldar, “de manera 
irrestricta”, la aplicación del 
Protocolo de la Concertación 
para la designación de alcal
des, trabajo que debe estar 
finiquitado en el curso de las 
próximas horas.

Se estimó que el meca
nismo debe empezar a fun
cionar ¡ya! y que todos deben 
respetar los resultados del 
mecanismo.

REESTRUCTURACION
Se consideró, por último, 

que después de las elecciones 
municipales el PPD inicia una 
nueva etapa en su vida y que 
es indispensable una profun
da reorganización de su es
tructura, especialmente a ni
vel regional.

Se estimó que el partido, 
que registra una cifra superior

Lagos es, 
para el 
PPD, el 
hombre de 
la 
Concertación.

a los 100 mil militantes, tiene 
algunos organismos que han 
quedado rebasados y que, para 
esa reestructuración, el conse
jo del próximo mes de sep
tiembre deberá elaborar un 
nuevo estatuto que debe estar 
vigente en el curso de este 
año.

FINANCIAMIENTO 
DE MUNICIPIOS

Siempre en el terreno mu
nicipal, se acordó plantear ante 
el gobierno y demás partidos 
de la Concertación, la necesi
dad de que se haga un esfuerzo 
financiero para saldar todas 
las deudas de los municipios, 
de manera que las nuevas ad
ministraciones comunales, que 
deben asumir en la última se
mana de septiembre, se en
cuentren en condiciones de 
partir “limpios” sin la carga de 
un endeudamiento que les 
impida cumplir las metas del 
gobierno en el campo de la 
acción social hacia los secto
res más desposeídos.
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Banestp/Chile Bank Ahora en el País

Ruth de Noemi y Alejandro Noemi, presidente ejecutivo de 
Codelco Chile.

~ Domingo 12 de Julio de 1992

-O Domingo N. 2201 - Fono 6968310

: Adolfo Rojas 
i G., presidente de la 
i Asociación de 
| Bancos; Manuel 

Feliú, 
presidente del 
Consejo 
Empresarial de 
América 
Latina; Wladimir 
Radie, 
vicepresidente del 
Banco 
O’Higgins; Mario 
Conde, y Juan 
Carlos Délano, 
presidente de la 
Cámara Nacional 
de Comercio.

El Ministro de 
Educación, Ricar
do Lagos, junto a 
Mario Conde.

El, director de la 
Cámara Nacional 
de Comercio, 
Jorge Guerrero; el 
director de 
Protocolo de la 
Cancillería, 
Carlos Klammer; 
Catalina 
Errázuriz; Virginia 
Pies de 
Guerrero, y el 
alcalde de 
Santiago, Jaime 
Ravinet.

General 
Director de 
Carabineros, 
general Rodolfo 
Stange 
Oelckers; Liliana 
Toro de Stange; 
Mary Rose Mac 
GUI deJarpa, y 
Sergio Guevara 
Calderón. ^rey^s^l̂ em^or^unfryOffice^delThe^Ch^arsT^Manheattan^BankChileaìy^JC(icOobo<Ergas 

vicepresidente del Banco de A. Edwards. ’ V E 9 ’

Ejecutivos del 
Banesto Chile 

Bank: el gerente 
general, Juan 

Garcés; el 
presidente, 

Javier Abad; los 
directores 

Alvaro González 
Villate y Carlos 

Martínez Perales y 
el gerente 

comercial, Antonio 
Benvenuto.

EL MERCURIO
DE SANTIAGO

Emente en “T2Í2" del B.a"^° Chile Bank estuvo reciente

del Grupo Banestoo empresarl° español Mario Conde, presidente
con Personalfdádes^del sector CJobtern“6 estuvo en e,‘ país’ sostuvo encuentros 
Asimismo, ofreciíi un almuerzo enePcíubTI^Ün^ monetario * financiero 
Museo Casa Lo Matta. U b d La Unlón y una recepción en el

___  Mariano Egana.
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LAS ULTIMAS
KOTICIÁS

JüL, M?

PPD propone crear mecanismo 
común para seleccionar candidato
Sus dirigentes llamaron a debatir el tema para buscar fórmula adecuada.

El Partido por la Democracia acor- 
dó proponer, a la brevedad, a la Con- 
certación, la creación de un equipo 
que se aboque al estudio de un meca
nismo común de selección del candi
dato presidencial.

El resultado que de allí surja —sea 
cual sea— deberá ser respetado por to
dos los partidos integrantes de la mul- 
tipartidaria.

Sergio Bitar, secretario general, y el 
vicepresidente, diputado Víctor Ma
nuel Rebolledo, comentaron que si 
bien los resultados de las elecciones 
mostraron una concentración de la vo
tación en cuatro partidos, hay que pre
servar en la Concertación el pluralis
mo. “La opinión de los partidos me
nores y de los independientes es tam
bién importante para definir este me
canismo”, afirmó Bitar.

En razón de lo anterior, recordó que 
el PPD nunca ha rechazado la idea de 
que existan dos candidatos presiden
ciales en una primera vuelta. “Hay 
mucha gente de la Concertación que 
no está en los partidos y la elección de 
la primera vuelta podemos verla como 
una primaria en la cual se inclinan por 
una u otra opción”.

Consultados qué mecanismo visua
liza el PPD, Bitar dijo que se han ana
lizado diversas opciones “pero lo im
portante es ir una discusión entre no
sotros y convenir una fórmula”.

Sobre la posibilidad de llevar dos 
listas parlamentarias, dijo que ello es 
artificial. “A nadie le conviene y nin

gún partido podría cometer el error 
político de creer que por ganar en el 
corto plazo, gana en el largo plazo. Se 
pretende pensar que en una lista no 
hay competencia, pero la hay. Por eso 
nos inclinamos por una lista única par
lamentaria aunque haya dos candida
turas presidenciales en la primera 
vuelta”.

En materia interna, informó que 
quedará superada la condición de do
ble militancia PPD-PS con la realiza
ción de las elecciones internas del Par
tido por la Democracia el 6 de sep
tiembre próximo, ya que en la ocasión 
tendrán derecho a voto solamente los 
militantes legales inscritos hasta el 6 
de julio.

En la ocasión se renovará la comi
sión política (presidente, secretario ge
neral, vicepresidentes); su directiva 
central, integrada por 32 personas; su 
consejo nacional (300 miembros); 13 
directivas regionales, 50 provinciales y 
300 comunales.

En los próximos días, Sergio Bitar y 
Jorge Schaulsohn lanzarán su postu
lación a presidente y secretario gene
ral, respectivamente. El otro candidato 
a la presidencia de la colectividad es el 
diputado José Antonio Viera-Gallo.

La fecha de las elecciones fue uno 
de los acuerdos adoptados por la di
rectiva central, la que insistió en la ne
cesidad de elaborar —además— un 
solo programa de la Concertación. un 
candidato único presidencial como 
también una lista parlamentaria.

En cuanto a las discrepancias que 
surgieron en el pleno socialista sobre 
la candidatura de Lagos, en razón de 
que hay un sector dispuesto a negociar 
con la DC. Bitar reiteró que la posi
ción del PPD es clara: “Lagos es la 
mejor opción para la Concertación y 
ésta se refuerza dando máxima aper
tura y pluralismo en su seno e igual
dad de oportunidad a los demás par
tidos. El criterio de la alternancia es 
importante y clave. Este es un tema 
que debe discutirse el ’93”.

En la reunión del PPD también se 
gestó un consenso en torno a diversas 
ideas, cuales son la necesidad de revi
sar con el gobierno los énfasis en las 
políticas sociales; respaldar todas las 
acciones del gobierno tendiente a me
jorar la eficiencia de los gobiernos re
gionales; que el gobierno haga un es
fuerzo financiero para saldar las deu
das de todos los municipios, además 
de revitalizar las acciones por las re
formas constitucionales y electorales.

El PPD reforzó la necesidad de afir
mar un trabajo conjunto con el PS. Pa
ra ello, ambas mesas se reunirán todos 
los miércoles para analizar diversos te
mas.

Asimismo, coincidió en plantear 
una profunda reorganización de su es
tructura nacional, especialmente en re
giones. Ello pasa, según explicó Rebo
lledo, por elaborar un nuevo estatuto 
del partido, una vez verificadas las 
elecciones del 6 de septiembre.

po Bitar y Víctor Manuel Rebolledo defendieron la te
sis de una lista única parlamentaria.
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Convenio 
educacional
El ministro de Educación, 
Ricardo Lagos, firmó recien
temente un convenio de 
cooperación con el rector 
de la Universidad de Santia
go, Eduardo Morales. El 
acuerdo entre ambas autori
dades tiene como objetivo 
iniciar un programa de per
feccionamiento destinado a 
los directivos y docentes de 
los colegios técnico profe- 
sionales de la enseñanza 
media. La fotografía mues
tra el intercambio de los 
protocolos de acuerdo.
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LA TERCERA

Socialistas analizaron elecciones
El Partido Socialista realizó un análisis en profundidad de 
los resultados obtenidos en las elecciones municipales, 
durante el pleno del Comité Central, realizado en el edifi
cio Diego Portales. En el encuentro se debatió, asimismo, 
la proyección de esta colectividad, sus relaciones con el 
PPD y las perspectivas que abrieron los comicios pasados 
para la postulación presidencial de Rica rdo Lagos. El pre
sidente de la colectividad, senador RicardoÑunez, desta
có que el PS, como todos los partidos, aspira a aumentar 
su respaldo electoral.
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COMENTARIO POLITICO

Las tentaciones de una 
estrella de seis puntas

Después de la borrachera de los 
tantos por ciento y los concejales elegidos, 
los partidos parecen estar viviendo el tiem
po de la resaca. Pasada la euforia de la 
primera hora viene el tiempo de la evalua
ción y autocrítica interna. Las fallas de la 
campaña; los candidatos que se perdie
ron; los problemas de imagen; el examen 
de los porcentajes. Y lo que es más impor
tante: la proyección de los resultados hacia 
1993 en las próximas elecciones parla
mentarias y presidenciales.

Es que la política no tiene respiros. 
No se han terminado de contar los votos 
de la elección municipal por parte del 
tribunal calificador y los dirigentes políti
cos ya tienen la vista puesta en el año 93. 
Si hay o no reforma electoral. Si se aumen
tan los cupos parlamentarios. Dónde se 
abren espacios y qué posibilidades tienen 
los nuevos aspirantes al Congreso. Quié
nes son los candidatos presidenciales y en
qué combinaciones aumen
tan sus posibilidades de 
triunfo o de dar una batalla 
digna.

Allamand afirmó que 
el mapa político que emerge 
después de la elección muni
cipal muestra una estrella de 
cinco puntas: La derecha; la 
DC y sus aliados del subpac
to; el PSyel PPD; el MIDA y 
el errazurismo. Puede que 
esta imagen peque de excesi
vo optimismo y que a la hora 
de mirar con mayor rigor el 
panorama político la estrella 
termine teniendo seis pun
tas, como la de David (si 
desagrega a la DC del PS y PPD, también 
habría que desagregar a la UDI de Reno-

La DC 
piensa que 
no todo su 
electorado 

estaría 
dispuesto a 
votar por un 
socialista.

vación Nacional).
Sea como se quiera, lo cierto es que 

todas las puntas de la estrella tienen una 
marcada tentación a presentar su propio 
abanderado en la primera vuelta: la UDI a 
Büchi o Pinera; la DC a Frei, Zaldívar, 
Valdés o Foxley; RN al otro Piñera o la

Evelyn Matthei (si Jarpa no 
dice otra cosa); El PS y el PPD 
a Lagos; el MIDA a la Gladys 
Marín y el errazurismo a su 
líder.

Sin embargo una cosa 
son los deseos y otras las 
realidades. Y en política es 
muy riesgoso ponerse a so
ñar. Lo que quedó claro en la 
elección municipal es que 
ninguna fuerza puede em
prender el camino propio, a 
menos que quiera dar un 
simple testimonio, o acumu
lar fuerzas para futuras 
competencias electorales.

Ese es, nada más y nada 
menos, el dilema de la Concertación, que 
con su 53 por ciento, aseguraría su pro

yección, a condición de presentarse unida 
a las elecciones del 93. Hoy ello no está 
asegurado. Lagos ha afirmado que lo 
óptimo es que la Concertación presente 
un solo candidato presidencial, pero tan
to el PS como el PPD han recordado que 
ellos hicieron un gesto de generosidad y 
desprendimiento en 1989 al apoyar a 
Patricio Aylwin y reclaman la reciproci
dad de cara al 1993.

La DC no considera viable esta al
ternativa. Junto con desechar la posibili
dad de competir en la primera vuelta con 
dos candidatos presidenciales, afirma su 
condición de partido mayoritario y argu
menta que Lagos no garantiza un triunfo 
concertacionista, pues no toda la votación 
democratacristiana estaría dispuesta a 
votar por un socialista.

El tema no tiene una resolución fácil, 
aun cuando sean muchos los decé que 
piensen que se trata de negociar y que 
todo consiste en hacer una oferta que los 
socialistas no puedan rechazar. Lagos, en 
cambio, piensa otra cosa. Piensa que no es 
posible sostener una coalición de largo 
aliento, basada puramente en el argumen
to de que, quien tiene una mayoría relati
va al interior de la coalición debe per se 
presidirla. Sobre todo en un sistema presi
dencial. Para él es muy importante el tema 
de la alternancia, que dé solidez a la alian
za a la vez que evite un desangre de votos 
por la izquierda de la Concertación.

Por eso el problema no se resuelve 
con un "oferten" y van a tener una impor
tancia decisiva los métodos que se acuer
den al interior de la coalición guberna
mental, para resolver el tema del candida
to. Para los socialistas y el PPD el meca
nismo de designación de un candidato 
democratacristiano, a través del sufragio
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de toda la militancia, podría ser fácilmen
te equiparada con un plebiscito al interior 
de sus partidos para decidir la candidatu
ra de Lagos. Y el asunto quedaría nueva
mente en tablas.

La convención o "primarias", que 
algunos dirigentes de la Concertación han 
sugerido como método para arribar a un 
candidato único, presenta muchos incon
venientes y problemas, pero al menos 
aparece como un esfuerzo de acercar 
posiciones, en un tema en que se juega la 
proyección misma de la Concertación.

LAS ESQUIVAS REFORMAS 
ELECTORALES

Tampoco en la derecha las cosas se pre
sentan fáciles, pese a que Renovación 
Nacional ha hecho un gran esfuerzo para 
acercar posiciones con la UDI, en torno a 

la idea de una federación o 
concertación opositora. El 
problema principal no pa
rece ser tanto el del candi
dato, aun cuando Jarpa ha 
insistido en el mejor dere
cho de RN para que salga 
de sus filas. El problema 
mayor parece ser el tema 
parlamentario, en donde la 
UDI ha estado coquetean
do con la idea de las refor
mas, que resolvería una 
adecuada representación 
parlamentaria proporcio
nal, a cada una de las fuer
zas que el propio Andrés 
Allamand ha caracteriza
do.

Que la UDI rechace 
de plano las reformas del 

Una reforma 
electoral 

eliminaría uno 
de los 

obstáculos para 
que cada 
partido 

presente un 
candidato a la 
primera vuelta.

sistema electoral y la com
posición del Parlamento, 
requiere un generoso pac
to por omisión entre en la 
oposición, que le permita 
a la UDI subir su esmirria
da representación parla
mentaria.

Por ello, las posibili
dades del gobierno de 
sacar adelante la reforma 
del sistema electoral son 
muy escasas, pese a lo cual 
ha manifestado su inten
ción de impulsarlas, po
niendo a prueba su capa
cidad de persuasión y 
negociación con la oposi
ción.

Paradojalmente, 
una aprobación de las
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Marcos GuIñez

Luis Maira

reformas eliminaría uno de los obstáculos 
para que cada una de las fuerzas presen
tara un candidato propio en la primera 
vuelta electoral. Hoy el precio de tal aven
tura es que algunos partidos pudieran 
quedar fuera del Parlamento o con una 
muy escasa representación. En un sistema 
proporcional un presidenciable es una 
poderosa ayuda a los candidatos a parla
mentarios. En el actual sistema binomi- 

nal, representa una gran desven
taja que el candidato no sea de sus 
filas.

Luis Maira inventó una fór
mula ingeniosa, pero muy difícil 
de implementar, quizás porque es 
demasiado audaz. La idea de un 
pacto instrumental entre la Con- 
certación, la UCC y el MIDA, para 
enfrentar unidos la elección parla
mentaria dejaría a la derecha sin 
representación en el Congreso. En 
los números, al menos, esta alian
za representaría más del 70 por 
ciento de los votos. Pero es muy 
poco probable que la DC se aven
ga a una fórmula de este 
tipo, en la que aparecería 
aliada al PC.

Todo parece indicar 
que no habrá variaciones 
en el sistema electoral y 
que nuevamente los parti
dos deberán someterse a 
la camisa de fuerza del sis

tema binominal. Y allí lo que cuen
ta no es sólo la fuerza propia, sino 
la capacidad de hacer alianzas para 
potenciar los votos. Probablemen
te por eso el diputado de Renova
ción Nacional, Carlos Cantero, se 
apresuró a proponer la inclusión 
de la UCC de Errázuriz al pacto 
opositor. Por ahora una buena in
tención. Lo que les falta saber es el 

precio que pondrá el Fra 
Fra a sus votos. Porque una 
cosa es la UCC y otra dis
tinta es Francisco Javier 
Errázuriz, y es sabido que 
a la hora de negociar, el 
empresario y político es 
muy duro. Su precio po
dría no ser bancable por la dere
cha.

Quien tiene pocas posibili
dades de accceder a algún tipo de 
alianza política significativa es el 
MIDA, que con su 6,6 por ciento 
de los votos representa una fuerza 
condenada por el sistema binomi
nal, a quedar sin representación 
parlamentaria, agregando un ele
mento de inestabilidad al sistema 
político.

En la Concertación el dile
ma es claro. A lo menos eso ha 
dicho la DC. Sólo un candidato 

único permite una sola Esta parlamenta
ria. Para el PS y el PPD el asunto no es tan 
claro, a menos que el candidato sea Lagos. 
El costo también lo conocen. Perder a la 
mayoría de sus actuales parlamentarios.

Algo también tiene que decir el ac
tual gobierno y el propio Presidente Ayl
win al respecto. Es evidente que sería 
mirado como un gran fracaso político 
haber viabilizado la transición, haber 
hecho un exitoso gobierno de Concerta
ción y terminarlo con el enfrentamiento 
de las dos principales fuerzas de sustenta
ción del gobierno.

Por eso es que el Presidente, con 
posterioridad a la elección se ha dedicado 

a conversar con los dirigentes de los par
tidos de la Concertación, escuchando sus 
planteamientos y recogiendo sus opinio
nes. Sabe que tarde o temprano deberá 
usar todo su peso político y moral para 
ayudar a consolidar y proyectar la coali
ción oficialista.

De aquí a fines de año el Presidente 
Aylwin buscará los mejores interlocuto
res y los más eficientes mecanismos para 
incidir en un curso positivo de su última 
gran tarea política: entregar el mando a un 
Presidente de la Concertación. Quizás el 
próximo ajuste ministerial pudiera ayu
dar. • M.C.
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CRONICA

En la jerarquía católica las aguas profundas 
fluyen algo tumultuosas. Sus diferencias han apare
cido públicamente en la opinión sobre el proyecto del 
gobierno “objetivos fundamentales y contenidos mí
nimos de la enseñanza". Los obispos no se han 
podido poner de acuerdo en tan sensible tema. Ante 
la discreta observación del ministro Ricardo Lagos, 
señalando las discrepancias existentes, Carlos Gon
zález, presidente de la Conferencia Episcopal y Cris
tian Caro, secretario ejecutivo, han cerrado canóni
camente filas, defendiendo que la diferencia no signi
fica división.

Eso es cierto. Pero la actual situación es sólo la 
punta de iceberg. La historia de duras divergencias 
de los obispos viene de unos años atrás y parece que 
se proyecta con fuerza hacia adelante.

LA IGLESIA 
chilena 
cambia de piel

428APSI 19



Por RAFAEL OTANO

La Iglesia católica chilena está cam
biando drásticamente de piel. La institu
ción que surgió renovada y optimista del 
Concilio Vaticano II, abierta al diálogo 
con el mundo y sus problemas, que asu
mía con modestia los gozos, las esperan
zas y las angustias de aquella sociedad 
efervescente, está rápidamente desdibu
jándose. Existe una estrategia clara y pre
meditada de involución (de restauración, 
dijo respecto a Europa el extinto teólogo 

jesuíta Karl Rahner). Tal involución está 
orquestada desde el Vaticano e instru
mentada por los nuncios que operan a 
veces como auténticos virreyes eclesiásti
cos (como en la etapa del decenio -1978- 
88- de Angelo Sodano) y por los nuevos 
obispos, en buena parte de corte cruda
mente tradicionalista.

TIJERA Y LAPIZ ROJO

Se terminó el recreo postconciliar. Ahora 
vienen la moral natural y la verdad obje

tiva esgrimidas como apostólicos exocets 
contra infieles, críticos, neopaganos y 
demás especies descarriadas. Vienen las 
sospechas contra prudentes teólogos y 
experimentados catequistas, sustituyen
do el cepo y la hoguera inquisitoriales por 
la tijera y el lápiz rojo. Viene incluso una 
sutil nostalgia de la época del estado 
confesional.

Hablar con muchos fervorosos y 
maduros sacerdotes y religiosos que han 
entregado su vida a su amada Iglesia cató
lica es casi llorar. Admiten sus errores, 
aceptan las críticas que se puedan hacer a 
su actuación, pero no comprenden la acti
tud eclesiástica de tierra quemada que se 
les ha venido repentinamente encima. ¿No 
es lo más importante el amor? decía uno. 
Y el amor, ¿no es diálogo, mutuo recono
cimiento? ¿Por qué no se valoran mis 35 
años de experiencia pastoral?

Pero habitualmente no hablan y 
cuando lo hacen, piden discreción. Y sien
ten cansancio. El abandono del ejercicio 
sacerdotal del teólogo brasileño Leonar
do Boff muestra este momento de descon
cierto y de puentes cortados.

Hay división con sordina en la jerar
quía y también miedo al gran empuje de 
los grupos pentecostales con sus telepre
dicadores y radioprofetas. Se siente preo
cupación por la cifra de católicos que va a 
arrojar próximamente el-censo nacional.

En este contexto de larvados con
flictos y temores aparecen con vigor los 
nuevos movimientos eclesiales que dan 
cobijo, espiritualidad y proyección apos
tólica a muchas personas de hondas in
quietudes religiosas. Y el estricto conser
vadurismo teológico y la fervorosa vida 
comunitaria que se les ofrece provocan las 
adhesiones y el éxito. Es- el signo de una 
época que busca seguridad frente a la in
certidumbre.

RUPTURA DE LOS EQUILIBRIOS

La Iglesia católica chilena, cuenta un his
toriador eclesiástico a APSI, ha tenido en 
su último cuarto de siglo un carácter 
marcadamente "centrista". Los obispos, 
sacerdotes y fieles en general lograron 
mantener el diálogo y la unidad, sin irse 
demasiado a los extremos. En el caso de 
cualquier salida de tono de ese gran espa
cio central, siempre hubo una puerta abier
ta o un interlocutor bien dispuesto, tanto 
para la Iglesia Joven como para los lefebv- 
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ristas. Se logró así un difícil, 
pero adecuado equilibrio en 
tiempos explosivos en que la 
calle emanaba olores a pólvo
ra y adrenalina. La sabia con
ducción del cardenal Silva 
Henríquez, como arzobispo 
de Santiago (1961-83) propi
ció ese clima de agitado sosie
go. La conferencia episcopal 
sufría tensiones, pero también 
ella con sus sólidos consen
sos posibilitó la coherencia en 
medio de tantas discordias ex
teriores en que los miembros 
de la comunidad católica, en 
todos sus niveles, estaban 
implicados.

Pero conforme avanzó 
la década de los 80 soplaron 
aires de polarización. Los 
prudentes obispos conciliares 
como Jorge Hourton, Tomás González o 
Manuel Santos, que habían logrado un 
fraterno modus vivendi entre las diversas 
tendencias internas se sintieron agredi
dos. No hubo consideraciones. Se bajó el 
perfil a la Conferencia Episcopal, se puso 
coto a las comunidades de base, se comen
zó a vivir una verdadera obsesión por la 
ortodoxia. Se había dado vuelta a la pági
na.

La Iglesia chilena ha sido funda
mentalmente pragmática, más volcada a 
lo pastoral que a lo teológico, muy cercana 

El abandono 
del ejercicio 

sacerdotal del 
teólogo 

brasileño 
Leonardo Boff 

muestra un 
momento de 

desconcierto y 
de puentes 
cortados.

creyentes -sacerdotes y 
laicos- participaron. Los 
fieles de los barrios altos 
se dirigieron, muchos 
por primera vez, hacia 
las poblaciones margina
les. La Iglesia cambió de 
rostro. Los curas de las 
poblaciones, las comuni
dades de base, la defensa 
de los derechos huma
nos, la creación de la 
Vicaría de la Solidaridad, 
la resistencia a los des
manes de la dictadura se 
explica como el desarro
llo coherente de una lí
nea de acción que se 
perfiló en aquella Gran 
Misión del 64.

Dice un sacerdote, 
evocando aquella época: 

"Se hizo énfasis en la Iglesia como Pueblo 
de Dios peregrino, en que todos tienen 
tienen el don del Espíritu, y en que los 
carismas o funciones no colocan a unos 
por encima de los otros, sino a unos al 
servicio de los otros".

El nuevo estilo de autoritarismo y 
de ortodoxia beligerante rompió esta la
boriosa arquitectura construida con tanta 
reflexión, renuncias y esfuerzos. Y dada la 
importancia social y doctrinal de la Iglesia 
en toda la sociedad chilena; la nueva acti
tud ha repercutido en el mundo político, 

está obsesionada por ser escuchada unila
teralmente y ser obedecida sin más", 
comenta el mismo historiador antes cita
do.

LOS NUEVOS GRUPOS 
ECLESIASTICOS

Son la niña de los ojos del Papa Wojtila. 
Constituyen un boom en la Iglesia univer
sal y se puede decir que representan el fe
nómeno más significativo de esta nueva 
etapa de la Iglesia Católica. Están cam
biando de hecho la organización misma 
del accionar eclesial.

Algunos ya tienen ima larga trayec
toria en Chile: el Opus Dei, el Movimiento 
Schónstatt, los Cursillos de Cristiandad, 
los Neocatecumenales... Otros son relati
vamente recientes: Palestra, Renovación 
Carismàtica, Lumen Dei, los Legionarios 
de Cristo, Comunión y Liberación, los 
Focolares... Otros, por fin, son margina
les, o por su excesiva implicación política, 
como Fiducia, o por su declarada hetero
doxia, como los lefebvristas.

Estos movimientos están dando sin 
duda una nueva vitalidad a la Iglesia 
chilena, fomentan la espiritualidad y crean 
nuevos tipos de presencia y de apostola
do. Sus críticos, que provienen sobre todo 
de los cristianos conciliares, los acusan de 
"papólatría", de tener sólo un barniz de 
modernos, de no aceptar sinceramente la 
secularidad, y de practicar la santidad a

Obispo Carlos González, presidente 
de la Conferencia Episcopal.

a la gente. Este estilo se perfiló ya en la 
Gran Misión de Santiago de 1963-64 cuyo 
eslogan fue "todos somos Iglesia". Era en 
plena celebración conciliar y miles de 

cultural e incluso doméstico. "Se ha per
dido aquel equilibrio que estaba basado 
en el diálogo cordial, aunque a veces ten
so. Ahora cierta jerarquía apenas escucha,

Los nuevos
grupos 

eclesiales son el 
mejor arma del 
ala tradicional 

de la Iglesia para 
conquistar el 
ámbito de la 

cultura, de las 
costumbres y de 

los valores.
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través de recetas.
Pero lo más importante es que estos 

grupos y movimientos están cambiando 
las relaciones eclesiales internas al fomen
tar una creciente autonomía respecto a las 
estructuras de la Iglesia local: diócesis y 
parroquias. La razón es sencilla: el Papa 
los tiene como colectivos de su mayor 
confianza y quiere que estén directamen
te a su servicio, con las mediaciones míni
mas de obispos y párrocos. De hecho, 
Lumen Dei, Comunión y Liberación y los 
Focolares son movimientos muy vincula
dos al actual inquilino del Vaticano; el 
fundador de los Legionarios de Cristo, 
Marcial Maciel, es amigo personal de Juan 
Pablo II, el cual lo visita con frecuencia; el 
Opus Dei ha logrado del actual pontífice 
el estatuto de prelatura personal y la bea
tificación de su fundador Escrivá de Bala- 
guer...

Se corre el peligro, así, de formar 
una sutil Iglesia paralela con grupos de 
fieles sumisos muy encerrados en circui
tos en que se piensa lo mismo, se lee lo 
mismo y se practica lo mismo. Lo contra
rio al ideal de Iglesia del Vaticano II, abier
ta a una sociedad plural en cuyos proble
mas se compromete desde dentro y no 
dando desde fuera soluciones irrebati
bles.

ORQUESTA Y VIOLIN

Esta nueva situación divide a los obispos. 
Los más conservadores, como Jorge 
Medina, Antonio Moreno o Adolfo Rodrí
guez, aceptan plenamente los nuevos 
movimientos a los que consideran con 
razón sus mejores aliados. Y es verdad 
que no producen en general conflictos y 
además se ponen la camiseta para cual
quier campaña de ortodoxia o de morali
dad, cuestionando siempre la legitimidad 
de aquello que vaya contra sus ideas.

Los obispos de la línea conciliar

clásica, como Carlos González o Sergio 
Confieras, temen que este tipo de movi
mientos degenere en cápsulas impermea
bles a lo local y ejerzan un cristianismo 
pretendidamente ortodoxo desentendido 
de la realidad circundante.

Pero la objeción más dura contra los 
nuevos movimientos se centra en su sen
timiento de ser núcleos escogidos, de for
mar una especie de "Iglesia al cuadrado", 
de considerarse productos cristianos de 
primera selección. "La Iglesia católica es 
la orquesta y el Opus Dei el violín", decía 
poco modestamente una seguidora chile
na de Escrivá de Balaguer. Y añadía: "quien 
tira para arriba en Chile es monseñor 
Escrivá".

Más inteligentemente un dirigente 
de los Focolares comentaba a APSI: "Es 
difícil hablar de los movimientos, porque 
aún no están maduras sus relaciones con 

la estructura tradicional de la Iglesia. Hay, 
eso sí, fuertes diferencias entre ellos. Al
gunos favorecen la identidad de la Iglesia 
(ortodoxia, defensa de la doctrina), otros 
favorecen el diálogo con el mundo. Entre 
estos últimos están los Neocatecumenales 
y los Focolares".

Una característica propia de estos 
movimientos es su composición laical. 
Como están total o parcialmente com
puestos por seglares, se introducen en 
áreas y sectores no frecuentados habitual
mente por los clérigos: colegios profesio
nales, consejos de administración, parti
dos políticos, gobiernos, asociaciones 
empresariales, fundaciones, etcétera... Su 
acción apunta principalmente a los profe
sionales y a las clases acomodadas. De 
hecho, los Legionarios de Cristo y el Opus 
Dei han desplazado en parte a los jesuítas 
en la educación y promoción de líderes 
provenientes de la burguesía.

Su ideología política es en general 
conservadora y cercana a partidos clara
mente de derecha e incluso, a veces de 
ultraderecha. Sin embargo, Comisión y 
Liberación y los Focolares mantienen una 
tendencia más de centroderecha, donde 
caben algunos democratacristianos: caso 
de Miguel Salazar y Gutenberg Martínez 
en Comunión.

"Izquierdas y derechas no sirven 
para caracterizar los nuevos movimien
tos", dice ritualmente un simpatizante, 
pero de hecho la vida política chilena está 
siendo llevada a posturas conservadoras 
en parte no despreciable por estos grupos 
que dominan con frecuencia algunas uni
versidades, colegios, medios de comuni
cación, editoriales... y son capaces, por 
tanto, de generar opinión.

Son estos grupos el mejor arma del 
ala tradicional de la Iglesia para el desafío 
que se acerca en los próximos años: la 
conquista del ámbito de la cultura, de las 
costumbres y de los valores. 8
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¿cuánto vale una 
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Noticias

f 3 JUL. 1992

Los escultores Félix Maruenda y Francisco Gazitua 
dialogan con el alcalde Jaime Ravmet.Roberto de Andraca, presidente de la CAP; Sergio 

Castillo y Nemesio Antúnez, escuchan el discurso del 
ministro Ricardo Lagos.

Otra creación del escultor: 
Cabeza de Cristo en acero.

Esculturas de 
Sergio Castillo

Una muestra 
retrospectiva, “35
años de esculturas , 
de Sergio Castillo se 
está desarrollando 
en el Museo 
Nacional de Bellas 
Artes. El acto 
inaugural, presidido 
por el Ministro de 
Educación Ricardo 
Lagos, contó con un 
generoso número de 
invitados.

"Eduardo Carrasco, Gabriel Corcuera y Alberto Jerez.

Contemplan un a,edrez g.gante de
Paula Guzmán, Loreto Izquierdo y Paola Doberti
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También se debe compensar al PS y al PPD en el futuro gobierno

Ministerio acorde a Lagos evitaría 
dos candidaturas, dijo Laura Soto

“Si debido al 
mecanismo de 

designación del 
candidato, Lagos 

no sale electo, 
estaríamos en 

condiciones de 
aceptar que él no 

vaya en esta 
oportunidad 

para no romper 
la coalición”, 

dijo Laura Soto.

Laura Soto, senadora del PPD. Carlos Montes, diputado del PS.

HUGO CORDOVA 
Un futuro ministerio para 

el actual titular de Edu
cación, Ricardo Lagos, 
acorde con “su visión 

de estadista”, visualiza la sena
dora del Partido Por la Demo
cracia (PPD), Laura Soto, como 
una de las salidas para evitar que 
en 1993 se presenten dos candida
turas presidenciales de la Concer- 
tación.

La parlamentaria precisó que 
“ello no significa que estemos 
pensando en negociar la candida
tura de Lagos con la DC, sino en 
lo ideal; que es llevar un sólo 
abanderado de la coalición en las 
elecciones presidenciales ’ ’.

Dijo que si, por el mecanismo 
de designación, la multipartidaria 
gobiernista no elige a Lagos, “es
taríamos en condiciones de asu
mir que Ricardo Lagos no vaya 
esta vez, porque no estamos por 
romper la Concertación”.

Añadió que lo anterior debe ir 
acompañado de la determinación 
de modificar el período presiden
cial, “porque cuatro años le da 
garantía a todo el mundo como 
una forma de optar a la alternati
va en el poder”.

—El que no exista un meca
nismo democrático para la elec
ción del candidato único, puede 
repercutir en que se presenten 
dos postulaciones de la Concerta
ción. La única forma de evitar 
eso, es el cambio del sistema polí
tico de manera que haya un Pri
mer Ministro, cosa que es difícil. 
Lo que veo procedente es un mi
nisterio muy visible para Ricardo 
Lagos, acorde con su visión de 
estadista, ya sea de ministro del 
Interior con mucha prestancia o 
de un ministro de Relaciones Ex
teriores, sin contar con la com
pensación a la que aspiramos le
gitimante para hacer un gobierno 
en conjunto—, declaró.

Laura Soto precisó que en la 
conformación del futuro gobier
no, a los partidos Socialista y Por 
la Democracia se les debe ponde-

PS y PPD analizan pros y contras
La posibilidad de llevar la candidatura de Ricardo Lagos 

hasta las últimas consecuencias —con dos listas parlamentarias 
de la Concertación— es uno de los temas que se está discutiendo 
al interior de los partidos Socialista y Por la Democracia. Ello 
significaría, según algunos dirigentes, correr el riego de perder 
gran parte de los escaños parlamentarios que actualmente 
poseen.

El tema se debatió en el último Pleno del Comité Central del 
PS y, en el PPD, algunos de sus dirigentes están realizando 
estudios para determinar cuántos diputados y senadores 
obtendría el PS y el PPD, más otras fuerzas afines, de darse el 
cuadro anterior.

Para el diputado socialista Armando Arancibia, si bien 
aspira a que sea Ricardo Lagos el candidato único de la 
Concertación, lo óptimo es que la coalición de gobierno presente 
sólo un programa y una lista parlamentaria común.

Dijo que lo contrario deberá ser evaluado en su oportunidad, 
“porque todo tiene sus costos y beneficios”.

Indicó que “en principio no tengo ningún prejuicio a priori, 
salvo que signifique que no se haga realidad lo que todos 
aspiramos, que es proyectar la Concertación más allá del 93”.

rar la votación que obtendrían si 
Ricardo Lagos fuese candidato.

“Hacer un análisis sólo con 
las cifras de las municipales es 
chato, porque Lagos no hizo 
campaña ni recorrió el país. El 18 
por ciento es puro y debe ser pro
yectado, porque una candidatura 
de Lagos la acrecentaría, y eso no 
se puede negar”.

Respecto de quienes, desde el 
PPD y el PS, impulsan la idea de 
llevar la candidatura de Ricardo 
Lagos hasta el final, como un 
segundo abanderado de la coali
ción de gobierno, Laura Soto 
dijo que esa posibilidad “es bas
tante difícil pero no imposible, 
porque en política no se puede 
decir la última palabra”.

Sin embargo, puntualizó que 
“la situación ideal es un solo can- 
didado de la Concertación. Me 
parece inviable que existan dos 
candidatos, dos programas y dos 
listas parlamentarias, porque eso 
da la posibilidad cierta de que sea 
la derecha la que gane”.

—Personalmente, creo que es 
bastante mala la posibilidad de 

dos listas parlamentarias, no sólo 
porque la competencia va a ser 
muy grande y en favor de la DC, 
sino también porque puede pro
ducir heridas muy profundas en 
la alianza y, naturalmente, atenta 
contra la posibilidad de conti
nuar con la Concertación más 
allá del 93—, indicó.

Dijo que, además, ello haría 
inviable un futuro gobierno uni
do y eficaz e incluso atentaría 
contra el éxito de la coalición en 
las presidenciales. “También una 
lista PS-PPD, sería muy malo 
para el partido. Es un horizonte 
que visualiza un precipicio, por
que deja abierta la posibilidad 
cierta de que un ala progresista y 
renovada muera antes de desple
gar todas sus facultades”.
Riesgo lo corren PS y PPD

Contrario también a la idea de 
que la Concertación presente dos 
candidatos a la Presidencia y dos 
listas parlamentarias, se manifes
tó el diputado socialista Carlos 
Montes.

—La Concertación es una 
sola y tiene que ir con un solo 

candidato, un programa común y 
una lista parlamentaria única, 
eso es lo que hay que trabajar. Ir 
con dos candidaturas presiden
ciales pone efectivamente en jue
go la Concertación, porque va a 
ser difícil mantener las bases de 
entendimiento que se han logra
do establecer hasta ahora—, 
dijo.

Indicó que el punto es encon
trar la fórmula para resolver al 
interior de la coalición quién va a 
ser el candidato, cómo se va a 
definir el programa y cómo se 
van a conformar las listas parla
mentarias.

“Creo que ese conjunto de co
sas es lo que se debe discutir y 
aclarar”, añadió.

Precisó que, “desde todo pun
to de vista, dividir la Concerta
ción y competir en la primera 
vuelta representa un daño políti
co de largo plazo. Además, re
presenta un deterioro electoral, 
porque no ver unida una fuerza 
de la envergadura de la Concerta
ción, no es atractiva electoral
mente”.

Afirmó que si bien el mayor 
riesgo lo corren los partidos So
cialista y Por la Democracia, 
Carlos Montes indicó que “el 
mayor problema de dos listas 
parlamentarias es que se tendería 
a recomponer los tres tercios de 
la sociedad chilena, a volver a 
una estructura anterior que retro
traería ciertas dinámicas políti
cas”.

Precisó que la situación sería 
diferente si se llevara a cabo una 
reforma al sistema electoral bino- 
minal, porque se da una situa
ción de proporcionalidad y las 
fuerzas con 20 o 25 por ciento 
pueden aspirar a tener parlamen
tarios.

En cuanto a quienes están por 
llevar la candidatura de Lagos 
hasta las últimas consecuencias, 
Montes declaró que “en esto hay 
que ser muy serio y mirar a largo 
plazo y, por lo tanto, buscar los 
mecanismos que eviten eso”.
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También se debe compensar al PS y al PPD en el futuro gobierno

Ministerio acorde a Lagos evitaría 
dos candidaturas, dijo Laura Soto

“Si debido al 
mecanismo de 

designación del 
candidato, Lagos 

no sale electo, 
estaríamos en 

condiciones de 
aceptar que él no 

vaya en esta 
oportunidad 

para no romper 
la coalición”, 

dijo Laura Soto.

>, senadora del PPD. Carlos Montes, diputado del PS.

HUGO CORDOVA 
Un futuro ministerio para 

el actual titular de Edu
cación, Ricardo Lagos, 
acorde con “su visión 

de estadista”, visualiza la sena
dora del Partido Por la Demo
cracia (PPD), Laura Soto, como 
una de las salidas para evitar que 
en 1993 se presenten dos candida
turas presidenciales de la Concer
tación.

La parlamentaria precisó que 
“ello no significa que estemos 
pensando en negociar la candida
tura de Lagos con la DC; sino en 
lo ideal; que es llevar un sólo 
abanderado de la coalición en las 
elecciones presidenciales”.

Dijo que si, por el mecanismo 
de designación, la multipartidaria 
gobiernista no elige a Lagos, “es
taríamos en condiciones de asu
mir que Ricardo Lagos no vaya 
esta vez, porque no estamos por 
romper la Concertación”.

Añadió que lo anterior debe ir 
acompañado de la determinación 
de modificar el período presiden
cial, “porque cuatro años le da 
garantía a todo el mundo como 
una forma de optar a la alternati
va en el poder”.

—El que no exista un meca
nismo democrático para la elec
ción del candidato único, puede 
repercutir en que se presenten 
dos postulaciones de la Concerta
ción. La única forma de evitar 
eso, es el cambio del sistema polí
tico de manera que haya un Pri
mer Ministro, cosa que es difícil. 
Lo que veo procedente es un mi
nisterio muy visible para Ricardo 
Lagos, acorde con su visión de 
estadista, ya sea de ministro del 
Interior con mucha prestancia o 
de un ministro de Relaciones Ex
teriores, sin contar con la com
pensación a la que aspiramos le
gitimante para hacer un gobierno 
en conjunto—, declaró.

Laura Soto precisó que en la 
conformación del futuro gobier
no, a los partidos Socialista y Por 
la Democracia se les debe ponde-

PS y PPD analizan pros y contras
La posibilidad de llevar la candidatura de Ricardo Lagos 

hasta las últimas consecuencias —con dos listas parlamentarias 
de la Concertación— es uno de los temas que se está discutiendo 
al interior de los partidos Socialista y Por la Democracia. Ello 
significaría, según algunos dirigentes, correr el riego de perder 
gran parte de los escaños parlamentarios que actualmente 
poseen.

El tema se debatió en el último Pleno del Comité Central del 
PS y, en el PPD, algunos de sus dirigentes están realizando 
estudios para determinar cuántos diputados y senadores 
obtendría el PS y el PPD, más otras fuerzas afínes, de darse el 
cuadro anterior.

Para el diputado socialista Armando Arancibia, si bien 
aspira a que sea Ricardo Lagos el candidato único de la 
Concertación, lo óptimo es que la coalición de gobierno presente 
sólo un programa y una lista parlamentaria común.

Dijo que lo contrario deberá ser evaluado en su oportunidad, 
“porque todo tienesus costos y beneficios”.

Indicó que “en principio no tengo ningún prejuicio a priori, 
salvo que signifique que no se haga realidad lo que todos 
aspiramos, que es proyectar la Concertación más allá del 93”.

rar la votación que obtendrían si 
Ricardo Lagos fuese candidato.

“Hacer un análisis sólo con 
las cifras de las municipales es 
chato, porque Lagos no hizo 
campaña ni recorrió el país. El 18 
por ciento es puro y debe ser pro
yectado, porque una candidatura 
de Lagos la acrecentaría, y eso no 
se puede negar”.

Respecto de quienes, desde el 
PPD y el PS, impulsan la idea de 
llevar la candidatura de Ricardo 
Lagos hasta el final, como un 
segundo abanderado de la coali
ción de gobierno, Laura Soto 
dijo que esa posibilidad “es bas
tante difícil pero no imposible, 
porque en política no se puede 
decir la última palabra”.

Sin embargo, puntualizó que 
“la situación ideal es un solo can- 
didado de la Concertación. Me 
parece inviable que existan dos 
candidatos, dos programas y dos 
listas parlamentarias, porque eso 
da la posibilidad cierta de que sea 
la derecha la que gane”.

—Personalmente, creo que es 
bastante mala la posibilidad de 

—candidato, un programa común y 
una lista parlamentaria única, 
eso es lo que hay que trabajar. Ir 
con dos candidaturas presiden
ciales pone efectivamente en jue
go la Concertación, porque va a 
ser difícil mantener las bases de 
entendimiento que se han logra
do establecer hasta ahora—, 
dijo.

Indicó que el punto es encon
trar la fórmula para resolver al 
interior de la coalición quién va a 
ser el candidato, cómo se va a 
definir el programa y cómo se 
van a conformar las listas parla
mentarias.

“Creo que ese conjunto de co
sas es lo que se debe discutir y 
aclarar”, añadió.

Precisó que, “desde todo pun
to de vista, dividir la Concerta
ción y competir en la primera 
vuelta representa un daño políti
co de largo plazo. Además, re
presenta un deterioro electoral, 
porque no ver unida una fuerza 
de la envergadura de la Concerta
ción, no es atractiva electoral
mente”.

Afirmó que si bien el mayor 
riesgo lo corren los partidos So
cialista y Por la Democracia, 
Carlos Montes indicó que “el 
mayor problema de dos listas 
parlamentarias es que se tendería 
a recomponer los tres tercios de 
la sociedad chilena, a volver a 
una estructura anterior que retro
traería ciertas dinámicas políti
cas”.

Precisó que la situación sería 
diferente si se llevara a cabo una 
reforma al sistema electoral bino- 
minal, porque se da una situa
ción de proporcionalidad y las 
fuerzas con 20 o 25 por ciento 
pueden aspirar a tener parlamen
tarios.

En cuanto a quienes están por 
llevar la candidatura de Lagos 
hasta las últimas consecuencias, 
Montes declaró que “en esto hay 
que ser muy serio y mirar a largo 
plazo y, por lo tanto, buscar los 
mecanismos que eviten eso”.

dos listas parlamentarías, no sólo 
porque la competencia va a ser 
muy grande y en favor de la DC, 
sino también porque puede pro
ducir heridas muy profundas en 
la alianza y, naturalmente, atenta 
contra la posibilidad de conti
nuar con la Concertación más 
allá del 93—, indicó.

Dijo que, además, ello haría 
inviable un futuro gobierno uni
do y eficaz e incluso atentaría 
contra el éxito de la coalición en 
las presidenciales. “También una 
lista PS-PPD, sería muy malo 
para el partido. Es un horizonte 
que visualiza un precipicio, por
que deja abierta la posibilidad 
cierta de que un ala progresista y 
renovada muera antes de desple
gar todas sus facultades”.
Riesgo lo corren PS y PPD

Contrario también a la idea de 
que la Concertación presente dos 
candidatos a la Presidencia y dos 
listas parlamentarias, se manifes
tó el diputado socialista Carlos 
Montes.

—La Concertación es una 
sola y tiene que ir con un solo
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elección
La votación obtenida por el sub

pacto PS-PPD ha sido para nosotros 
un resultado satisfactorio. Represen
tamos en conjunto cerca de un quinto 
del electorado del país, lo que nos 
constituye en una gran corriente polí
tica y cultural de la sociedad chilena 
de los 90. Sin embargo, cada uno de 
estos partidos por separado estaría 
destinado a ser un actor de segundo 
orden.

Hemos obtenido un resultado 
equilibrado entre ambos partidos, lo 
que desmintió la expectativa de que, 
desde el punto de vista electoral, el 
PPD tenía una capacidad de atracción 
superior al PS y que éste último iba a 
enfrentar, en su primera confronta
ción electoral, una crisis de supervi
vencia.

Al mismo tiempo, podemos ver 
que, con los evidentes matices que ca
racterizan a cualquier gran corriente 
político-cultural, expresamos básica
mente los mismos sectores sociales. 
Constituimos la izquierda de la coali
ción gobernante: una fuerza progre
sista, plural, democrática, fuertemen
te enraizada en los sectores populares 
y sustantivamente inspirada en el 

proceso intelectual, denominado en 
Chile, renovación socialista.

Somos portadores de un proyec
to común cuya encarnación actual 
más visible es el propósito legítimo y 
viable de encabezar el segundo go
bierno de la Concertación con Ricar
do Lagos como Presidente de la Re
pública.

Una reflexión post electoral no 
puede obviar el hecho que, durante el 
último año, las relaciones entre los 
dos partidos estuvieron marcadas por 
el desencuentro, por el espíritu de 
competencia y por la búsqueda, de 
marcar el propio perfil. Por tanto, 
aprovechar y proyectar hacia futuro 
el potencial que estas fuerzas repre
sentan supone un giro radical en sus 
formas de relación.

Esto requiere poner en el centro 
los elementos que nos unen, definir, 
en el marco de la Concertación, el 
proyecto de sociedad que queremos, 
así como los perfiles de nuestra iden
tidad común y desarrollar hoy una 
alianza política sólida, con mecanis
mos de coordinación estables que 
permitan una acción conjunta en la 
vida nacional. •

“Somos portadores de un proyecto común cuya 
encarnación actual más visible es el propósito 

legítimo y viable de encabezar el segundo 
gobierno de la Concertación con Ricardo Lagos 

como Presidente de la República”.
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